Муниципальное дошкольное образовательное учреждение «Детский сад№3»

Рассмотрено		«Утверждено»	
на заседании Совета педагогов		Заведующий МДОУ Детский сад №	
Протокол №		Г.М.Соловьева	
« » 2017г.		Приказ №	
		от « » 2017г.	

РАБОЧАЯ ПРОГРАММА

образовательной деятельности в первой младшей группе общеразвивающей направленности на 2017-2018 учебный год.

Составили: воспитатель 1 категории — Осипова Г.В. воспитатель 1 категории — Череш И.В.

г. Белый

2017 г.

Содержание

I. Целевой раздел	
1.1. Пояснительная записка	3
1.2. Цели и задачи рабочей программы	4
1.3. Программные задачи по образовательным областям	4
1.4. Принципы и подходы в организации образовательного процесса	
1.5. Возрастная характеристика детей	
. . . 1.6. Планируемые результаты освоения программы	
1.7. Приоритетное направление деятельности	
II. Содержательный раздел	
2.1. Особенности организации образовательного процесса	
2.2. Описание образовательной деятельности в соответствии	
с направлениями развития ребёнка, представленными в пяти	
с направлениями развития реоенка, представленными в пяти образовательных областях	12
2.3. Образовательная область «Социально-коммуникативное развитие»	
2.4. Образовательная область «Познавательное развитие»	
2.5. Образовательная область « Речевое развитие»	
2.6. Образовательная область «Художественно-эстетическое развитие»	
2.7. Образовательная область «Физическое развитие»	
2.8. Физкультурно-оздоровительная работа	
2.9. Режим двигательной активности	
2.10. Развитие игровой деятельности	
2.11. Комплексно-тематическое планирование	
2.12. Культурно-досуговая деятельность	
2.13. Модель образовательной деятельностиразных культурных практик	
2.14. Особенности образовательной деятельности разных культурных практик 2.15. Способы поддержки детской инициативы	
2.16. Мониторинг оценивания качества образовательной деятельности	
2.17. Взаимодействие с родителями	
III. Организационный раздел	
3.1. Организация жизнедеятельности детей	
Режим дня в тёплый период	
Сетка НОД	
3.2. Организация предметно-развивающей среды	52
3.3. Материально-техническое обеспечение Программы	55
3.4. Методические материалы и средства обучения	
Программно-методическое обеспечение педагогического процесса	
Глоссарий	

I. Целевой раздел

1.1. Пояснительная записка.

Рабочая программа образовательной деятельности в первой младшей группе общеразвивающей направленности на 2015-2016 учебный год (далее – Рабочая программа) разработана в соответствии с Основной образовательной программой дошкольного образования МДОУ Детский сад№3, с учётом примерной образовательной программы «От рождения до школы» под редакцией Н. Е. Вераксы, М. А. Васильевой, Т. С. Комаровой (далее – «От рождения до школы») и предусмотрена для организации образовательной деятельности с детьми в возрасте от 2 до 3 лет.

Программа спроектирована с учётом Федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования, особенностей образовательного учреждения, региона, образовательных потребностей и запросов воспитанников. Определяет цель, задачи, планируемые результаты в виде целевых ориентиров, содержание и организацию образовательного процесса дошкольного образования.

Реализуемая программа обеспечивает разностороннее развитие детей в возрасте от 2 до 3 лет с учётом их возрастных и индивидуальных особенностей по основным направлениям - физическому, социально-коммуникативному, познавательному, речевому и художественно — эстетическому. Рабочая программа строится на принципе личностно—развивающего и гуманистического характера взаимодействия взрослого с детьми.

Данная программа разработана в соответствии со следующими нормативными документами:

- Федеральный закон от 29.12.2012 г. № 273-Ф3 «Об образовании в Российской Федерации»;
- Приказ Минобрнауки России от 30.08.2013 г. № 1014 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования»;
- Приказ Минобрнауки России от 17.10.2013 г. № 1155 «Об утверждении Федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования»;
- Постановление Главного государственного санитарного врача РФ №26 от 15.05.2013 г. «Об утверждении СанПиН 2.4.1.3049 13 Санитарно-эпидемиологические требования к устройству, содержанию и организации режима работы дошкольных образовательных организаций»;
- Конституция РФ, ст. 43, 72.;
- Конвенция о правах ребенка (1989 г.);
- Устав ДОУ.

1.2. Цели рабочей программы:

- Создание благоприятных условий для полноценного проживания ребенком дошкольного детства,
- формирование основ базовой культуры личности,
- всестороннее развитие психических и физических качеств в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями,
- подготовка к жизни в современном обществе, к обучению в школе,
- обеспечение безопасности жизнедеятельности дошкольника.

Задачи:

- забота о здоровье, эмоциональном благополучии и своевременном всестороннем развитии каждого ребёнка;
- создание в группе атмосферы гуманного и доброжелательного отношения ко всем воспитанникам, что позволяет растить их общительными, добрыми, любознательными, инициативными, стремящимися к самостоятельности и творчеству;
- максимальное использование разнообразных видов детской деятельности, их интеграция в целях повышения эффективности воспитательнообразовательного процесса;
- творческая организация (креативность) воспитательно-образовательного процесса;
- вариативность использования образовательного материала, позволяющего развивать творчество в соответствии с интересами и наклонностями каждого ребёнка;
- уважительное отношение к результатам детского творчества;
- единство подходов к воспитанию детей в условиях дошкольного образовательного учреждения и семьи;
- соблюдение в работе детского сада и начальной школы преемственности, исключающей умственные и физические перегрузки в содержании образования детей дошкольного возраста, обеспечивая отсутствие давления предметного обучения.

1.3. Программные задачи по образовательным областям.

Образовательная область «СОЦИАЛЬНО-КОММУНИКАТИВНОЕ РАЗВИТИЕ».

«Социально-коммуникативное развитие» направлено на усвоение норм и ценностей, принятых в обществе, включая моральные и нравственные ценности; развитие общения и взаимодействия ребенка со взрослыми и сверстниками; становление самостоятельности, целенаправленности и саморегуляции собственных действий; развитие социального и эмоционального интеллекта, эмоциональной отзывчивости,

сопереживания, формирование готовности к совместной деятельности со сверстниками, формирование уважительного отношения и чувства принадлежности к своей семье и к сообществу детей и взрослых в Организации; формирование позитивных установок к различным видам труда и творчества; формирование основ безопасного поведения в быту, социуме, природе».

Образовательная область «ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ».

«Познавательное развитие» предполагает развитие интересов детей, любознательности и познавательной мотивации; формирование познавательных действий, становление сознания; развитие воображения и творческой активности; формирование первичных представлений о себе, других людях, объектах окружающего мира, о свойствах и отношениях объектов окружающего мира (форме, цвете, размере, материале, звучании, ритме, темпе, количестве, числе, части и целом, пространстве и времени, движении и покое, причинах и следствиях и др.), о малой родине и Отечестве, представлений о социокультурных ценностях нашего народа, об отечественных традициях и праздниках, о планете Земля как общем доме людей, об особенностях ее природы, многообразии стран и народов мира».

Образовательная область «РЕЧЕВОЕ РАЗВИТИЕ».

«Речевое развитие» включает владение речью как средством общения и культуры; обогащение активного словаря; развитие связной, грамматически правильной диалогической и монологической речи; развитие речевого творчества; развитие звуковой и интонационной культуры речи, фонематического слуха; знакомство с книжной культурой, детской литературой, понимание на слух текстов различных жанров детской литературы; формирование звуковой аналитико-синтетической активности как предпосылки обучения грамоте».

Образовательная область «ХУДОЖЕСТВЕННО- ЭСТЕТИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ».

«Художественно-эстетическое развитие» предполагает развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания произведений искусства (словесного, музыкального, изобразительного), мира природы; становление эстетического отношения к окружающему миру; формирование элементарных представлений о видах искусства; восприятие музыки, художественной литературы, фольклора; стимулирование сопереживания персонажам художественных произведений; реализацию самостоятельной творческой деятельности детей (изобразительной, конструктивномодельной, музыкальной и др.)».

Образовательная область «ФИЗИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ».

«Физическое развитие» включает приобретение опыта в следующих видах деятельности детей: двигательной, в том числе связанной с выполнением упражнений, направленных на развитие таких физических качеств, как координация и гибкость; способствующих правильному формированию опорно-двигательной системы организма, развитию равновесия, координации движения, крупной и мелкой моторики обеих рук, а также с правильным, не наносящим ущерба организму, выполнением основных движений (ходьба, бег, мягкие прыжки, повороты в обе стороны), формирование начальных представлений о некоторых видах спорта, овладение подвижными играми с правилами; становление целенаправленности и саморегуляции в двигательной сфере; становление ценностей здорового образа жизни, овладение его элементарными нормами и правилами (в питании, двигательном режиме, закаливании, при формировании полезных привычек и др.)».

1.4. Принципы и подходы в организации образовательного процесса:

- 1. Соответствует принципу развивающего образования, целью которого является развитие ребенка.
- 2. Сочетает принципы научной обоснованности и практической применимости (содержание Программы соответствует основным положениям возрастной психологии и дошкольной педагогики).
- 3. Соответствует критериям полноты, необходимости и достаточности (позволяет решать поставленные цели и задачи при использовании разумного «минимума» материала).
- 4. Обеспечивает единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач процесса образования детей дошкольного возраста, в ходе реализации которых формируются такие качества, которые являются ключевыми в развитии дошкольников.
- 5. Строится с учетом принципа интеграции образовательных областей в соответствии с возрастными возможностями и особенностями детей.
- 6. Основывается на комплексно-тематическом принципе построения образовательного процесса.
- 7. Предусматривает решение программных образовательных задач в совместной деятельности взрослого детей, самостоятельной И И деятельности дошкольников не только В рамках непрерывной образовательной деятельности, но и при проведении режимных моментов в соответствии со спецификой дошкольного образования.

- 8. Предполагает построение образовательного процесса на адекватных возрасту формах работы с детьми. Основной формой работы с дошкольниками и ведущим видом деятельности является игра
- 9. Допускает варьирование образовательного процесса в зависимости от региональных особенностей.
- 10. Строится с учётом соблюдения преемственности между всеми возрастными дошкольными группами и между детским садом и начальной школой.

1.5. Возрастная характеристика детей 2-3 лет

Физическое развитие

Дети владеют основными жизненно важными *движениями* (ходьба, бег, лазание, действия с предметами), сидят на корточках, спрыгивают с нижней ступеньки.

Социально-личностное развитие

У 2 летних детей наблюдается устойчивое эмоциональное состояние. реакции, яркие эмоциональные характерны непосредственными желаниями ребенка. Проявления агрессии бывают редко, проявляется эмоциональный механизм сопереживания, сочувствия, радости. Все дети называют себя по имени, употребляют местоимение «я» и дают себе первичную самооценку – «я хороший», «я сам». Для детей 3-х летнего возраста характерна неосознанность мотивов, импульсивность и зависимость чувств и желаний от ситуации. Дети легко заражаются эмоциональным состоянием сверстников. Однако в этом возрасте начинает складываться и произвольность поведения. У детей к 3 годам появляются чувство гордости и стыда, начинают формироваться элементы сознания, связанные с идентификацией с именем и полом. Ранний возраст завершается кризисом 3-х лет. Кризис часто сопровождается рядом отрицательных проявлений: упрямство, негативизм, нарушение общения с взрослыми и др.

Игра носит процессуальный характер, главное в ней - действия. Дети уже спокойно играют рядом с другими детьми, но моменты общей игры кратковременны. Они совершаются с игровыми предметами, приближенными к реальности. Появляются действия с предметами - заместителями. Для детей 3х летнего возраста игра рядом. В игре дети выполняют отдельные игровые действия, носящие условный характер. Роль осуществляется фактически, но не называется. Сюжет игры - цепочка из 2х действий; воображаемую ситуацию удерживает взрослый.

Познавательно-речевое развитие

В ходе совместной с взрослыми предметной деятельности продолжает развиваться понимание речи. Слово отделяется от ситуации и приобретает самостоятельное значение. Возрастает количество понимаемых слов.

Интенсивно развивается активная речь детей. К 3-м годам они осваивают основные грамматические структуры, пытаются строить простые предложения, в разговоре со взрослым используют практически все части речи. Активный словарь достигает 1000-1500 слов. К концу 3-го года жизни речь становится средством общения ребенка со сверстниками, дети воспринимают все звуки родного языка, но произносят их с большими искажениями.

В сфере познавательного развития восприятие окружающего мира чувственное - имеет для детей решающее значение. Они воспринимают мир всеми органами чувств, но воспринимают целостные вещи, а не отдельные сенсорные свойства. Возникает взаимодействие в работе разных органов чувств. Зрение и осязание начинают взаимодействовать при восприятии формы, величины и пространственных отношений. Слух и речедвигательные системы начинают взаимодействовать при восприятии и различении речи. Постепенно учитывается острота зрения и возрастает способность к различению цветов. Внимание детей непроизвольно. Ребенок просто не понимает, что значит заставить себя быть внимательным, т.е. произвольно направлять и удерживать свое внимание на каком-либо объекте. Устойчивость внимания ребенка зависит от его интереса к объекту. Направить на что-либо внимание ребенка путем словесного указания - очень трудно. Детям сложно немедленно выполнять просьбы. Объем внимания ребенка очень невелик - один Память проявляется главным образом предмет. воспринимающихся ранее вещей и событий. Преднамеренного запоминания нет, но при этом запоминаю то, что им понравилось, что они с интересом слушали или зачем наблюдали. Ребенок запоминает то, что запомнилось само. Основной формой мышления становится наглядно-действенная.

Художественно-эстетическое развитие

В этом возрасте наиболее доступными видами изобразительной деятельности является рисование и лепка. Ребенок уже способен сформулировать намерение изобразить какой-либо предмет. Но, естественно, сначала у него ничего не получается: рука не слушается. Основные изображения: линии, штрихи, округлые предметы. Типичным является изображение человека в виде «головонога» - и отходящих от нее линий.

<u>В музыкальной деятельности</u> у ребенка возникает интерес и желание слушать музыку, выполнять простейшие музыкально-ритмические и танцевальные движения. Ребенок вместе с взрослым способен подпевать элементарные музыкальные фразы.

1.6. Планируемые результаты освоения Программы.

Планируемые результаты освоения Рабочей программы представлены в виде целевых ориентиров — возрастных характеристик возможных достижений ребёнка на этапе завершения освоения Рабочей программы. Они отражают согласованные ожидания общества относительно дошкольного детства и представляют собой возрастной портрет ребёнка, который не применяется непосредственно к каждому ребёнку.

Целевые ориентиры образования в младенческом и раннем возрасте:

- Ребенок интересуется окружающими предметами и активно действует с ними; эмоционально вовлечен в действия с игрушками и другими предметами, стремится проявлять настойчивость в достижении результата своих действий.
- Использует специфические, культурно фиксированные предметные действия, знает назначение бытовых предметов (ложки, расчески, карандаша и пр.) и умеет пользоваться ими. Владеет простейшими навыками самообслуживания; стремится проявлять самостоятельность в бытовом и игровом поведении; проявляет навыки опрятности.
- Проявляет отрицательное отношение к грубости, жадности.
- Соблюдает правила элементарной вежливости (самостоятельно или по напоминанию говорит «спасибо», «здравствуйте», «до свидания», «спокойной ночи» (в семье, в группе); имеет первичные представления об элементарных правилах поведения в детском саду, дома, на улице и старается соблюдать их.
- Владеет активной речью, включенной в общение; может обращаться с вопросами и просьбами, понимает речь взрослых; знает названия окружающих предметов и игрушек. Речь становится полноценным средством общения с другими детьми.
- Стремится к общению со взрослыми и активно подражает им в движениях и действиях; появляются игры, в которых ребенок воспроизводит действия взрослого. Эмоционально откликается на игру, предложенную взрослым, принимает игровую задачу.
- Проявляет интерес к сверстникам; наблюдает за их действиями и подражает им. Умеет играть рядом со сверстниками, не мешая им. Проявляет интерес к совместным играм небольшими группами.
- Проявляет интерес к окружающему миру природы, с интересом участвует в сезонных наблюдениях.
- Проявляет интерес к стихам, песням и сказкам, рассматриванию картинок, стремится двигаться под музыку; эмоционально откликается на различные произведения культуры и искусства.

- с пониманием следит за действиями героев кукольного театра; проявляет желание участвовать в театрализованных и сюжетно-ролевых играх.
- Проявляет интерес к продуктивной деятельности (рисование, лепка, конструирование, аппликация).
- У ребенка развита крупная моторика, он стремится осваивать различные виды движений (бег, лазанье, перешагивание и пр.). С интересом участвует в подвижных играх с простым содержанием, несложными движениями.

1.7. Приоритетное направление деятельности

Рабочая программа составлена с учетом интеллектуального развития детей в процессе учебной, игровой, трудовой деятельности. Основной упор сделан на применении дидактических игр и игровых упражнений. Содержание игр направляет на организацию игрового взаимодействия ребенка со сверстниками, учит правильно выстраивать отношения в игровых ситуациях, самостоятельно или с помощью воспитателя организовывать трудовую деятельность и т.д. Рабочая программа определяет содержание и организацию образовательного процесса для детей и направлена на формирование общей культуры, развитие физических, интеллектуальных и личностных качеств, формирование предпосылок учебной деятельности, обеспечивающих социальную успешность, сохранение и укрепление здоровья детей. Содержание психолого-педагогической работы ориентировано на разностороннее развитие дошкольников с учетом их возрастных и индивидуальных особенностей по основным направлениям развития и образования детей: социально-коммуникативное развитие, познавательное развитие, речевое развитие, художественно-эстетическое развитие, физическое развитие. ДОУ работает в условиях полного 12 часового рабочего дня, группа функционирует в режиме 5-ти дневной недели.

Условия реализации рабочей программы.

Данная программа предназначена для детей от 2 до 3 лет. Программа рассчитана на 1 год.

II. Содержательный раздел.

2.1. Особенности организации образовательного процесса:

- образовательный процесс осуществляется на всём протяжении пребывания детей в дошкольной организации;
- процесс развития личности ребёнка обеспечивается в различных видах общения, а также в игре, познавательно-исследовательской деятельности;
- содержание образовательного процесса охватывает пять взаимодополняющих образовательных областей;
- образовательный процесс строится на основе партнёрского характера взаимодействия участников образовательного процесса.

Рабочая программа предназначена для детей 2-3 лет (первая младшая группа) и рассчитана на 36 недель, что соответствует перспективному планированию по программе дошкольного образования «От рождения до школы» под ред. Н.Е. Вераксы, Т.С. Комаровой, М.А. Васильевой.

Планирование образовательной деятельности

Организованная образовательная деятельность			
Базовый вид деятельности	Периодичность		
Физическая культура в помещении	2 раза в неделю		
Физическая культура на прогулке	1 раз в неделю		
Познавательное развитие	1 раз в неделю		
Развитие речи	2 раза в неделю		
Рисование	1 раз в неделю		
Лепка	1 раз в неделю		
Музыка	2 раза в неделю		
ИТОГО	10 занятий в неделю		

Образовательная деятельность в ходе режимных моментов

Утренняя гимнастика	ежедневно	
Комплексы закаливающих процедур	ежедневно	
Гигиенические процедуры	ежедневно	
Ситуативные беседы при	ежедневно	
проведении режимных моментов		
Чтение художественной литературы	ежедневно	
Прогулки	ежедневно	

Самостоятельная деятельность детей

Игра	ежедневно	
Самостоятельная деятельность детей	ежедневно	
в уголках развития		

2.2. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребёнка, представленными в пяти образовательных областях.

Содержание образовательной деятельности с детьми от 2 до 3 лет даётся по образовательным областям: «Социально-коммуникативное развитие», «Речевое развитие», «Художественно-эстетическое развитие», «Физическое развитие».

Содержание образовательной деятельности ориентировано на разностороннее развитие дошкольников с учетом их возрастных и индивидуальных особенностей. Задачи образовательной деятельности по формированию физических, интеллектуальных и личностных качеств детей решаются интегрировано в ходе освоения всех образовательных областей наряду с задачами, отражающими специфику каждой образовательной области.

При этом решение программных образовательных задач предусматривается не только в рамках непрерывной образовательной деятельности, но и в ходе режимных моментов — как в совместной деятельности взрослого и детей, так и в самостоятельной деятельности дошкольников.

2.3. ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ОБЛАСТЬ «СОЦИАЛЬНО-КОММУНИКАТИВНОЕ РАЗВИТИЕ»

Социализация, развитие общения, нравственное воспитание.

Формировать у детей опыт поведения в среде сверстников, воспитывать чувство симпатии к ним. Способствовать накоплению опыта доброжелательных взаимоотношений CO сверстниками, воспитывать эмоциональную отзывчивость (обращать внимание детей на ребенка, проявившего заботу 0 товарище, поощрять умение пожалеть, посочувствовать).

Формировать у каждого ребенка уверенность в том, что его, как и всех детей, любят, о нем заботятся; проявлять уважительное отношение к интересам ребенка, его нуждам, желаниям, возможностям.

Воспитывать отрицательное отношение к грубости, жадности; развивать умение играть не ссорясь, помогать друг другу и вместе радоваться успехам, красивым игрушкам и т. п.

Воспитывать элементарные навыки вежливого обращения: здороваться, прощаться, обращаться с просьбой спокойно, употребляя слова «спасибо» и «пожалуйста». Формировать умение спокойно вести себя в помещении и на улице: не шуметь, не бегать, выполнять просьбу взрослого. Воспитывать внимательное отношение и любовь к родителям и близким людям. Приучать детей не перебивать говорящего взрослого, формировать умение подождать, если взрослый занят.

Ребенок в семье и сообществе, патриотическое воспитание

Образ Я. Формировать у детей элементарные представления о себе, об изменении своего социального статуса (взрослении) в связи с началом посещения детского сада; закреплять умение называть свое имя.

Формировать у каждого ребенка уверенность в том, что взрослые любят его, как и всех остальных детей.

Семья. Воспитывать внимательное отношение к родителям, близким людям. Поощрять умение называть имена членов своей семьи.

Детский сад. Развивать представления о положительных сторонах детского сада, его общности с домом (тепло, уют, любовь и др.) и отличиях от домашней обстановки (больше друзей, игрушек, самостоятельности и т. д.).

Обращать внимание детей на то, в какой чистой, светлой комнате они играют, как много в ней ярких, красивых игрушек, как аккуратно заправлены кроватки. На прогулке обращать внимание детей на красивые растения, оборудование участка, удобное для игр и отдыха.

Развивать умение ориентироваться в помещении группы, на участке.

Родная страна. Напоминать детям название города (поселка), в котором они живут.

Самообслуживание, самостоятельность, трудовое воспитание.

Воспитание культурно-гигиенических навыков. Формировать привычку (сначала под контролем взрослого, а затем самостоятельно) мыть руки по мере загрязнения и перед едой, насухо вытирать лицо и руки личным полотенцем.

Учить с помощью взрослого приводить себя в порядок; пользоваться индивидуальными предметами (носовым платком, салфеткой, полотенцем, расческой, горшком). Формировать умение во время еды правильно держать ложку.

Самообслуживание. Учить детей одеваться и раздеваться в определенном порядке; при небольшой помощи взрослого снимать одежду, обувь (расстегивать пуговицы спереди, застежки на липучках); в определенном порядке аккуратно складывать снятую одежду. Приучать к опрятности.

Общественно-полезный труд. Привлекать детей к выполнению простейших трудовых действий: совместно с взрослым и под его контролем расставлять хлебницы (без хлеба), салфетницы, раскладывать ложки и пр.

Приучать поддерживать порядок в игровой комнате, по окончании игр расставлять игровой материал по местам.

Уважение к труду взрослых. Поощрять интерес детей к деятельности взрослых. Обращать внимание на то, что и как делает взрослый (как ухаживает за растениями (поливает) и животными (кормит); как дворник подметает двор, убирает снег; как столяр чинит беседку и т.д.), зачем он выполняет те или иные действия. Учить узнавать и называть некоторые трудовые действия (помощник воспитателя моет посуду, приносит еду, меняет полотенца).

Формирование основ безопасности.

Безопасное поведение в природе. Знакомить с элементарными правилами безопасного поведения в природе (не подходить к незнакомым животным, не гладить их, не дразнить; не рвать и не брать в рот растения и пр.).

Безопасность на дорогах. Формировать первичные представления о машинах, улице, дороге. Знакомить с некоторыми видами транспортных средств.

Безопасность собственной жизнедеятельности. Знакомить с предметным миром и правилами безопасного обращения с предметами. Знакомить с понятиями «можно — нельзя», «опасно». Формировать представления о правилах безопасного поведения в играх с песком и водой (воду не пить, песком не бросаться и т.д.).

Формы, способы, методы и средства реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников

ОО «Социально-коммуникативное развитие»

	деятельность	Самостоятельная	
взрослого и детей		деятельность детей	
деятельность (ОД)	Образовательная деятельность, осуществляемая в ходе режимных моментов ы развития социалы	но коммуникативных спо	взаимодействие с семьей ссобностей детей
Наблюдение, чтение художественной литературы, видеоинформация, досуги, праздники, народные, дидактические игры. Беседы, проблемные ситуации, поисково- творческие задания, мини- занятия; обучение,	Индивидуальная работа во время утреннего приема (беседы), культурно-гигиенические процедуры (напоминание), игровая деятельность во время прогулки (напоминание), организованная деятельность, тематические	Игры-эксперименты, сюжетные самодеятельные игры (собственными знаниями детей на основе их опыта), внеигровые формы: изобразительная деятельность, конструирование, бытовая деятельность, наблюденияБеседы, чтение худ. литературы, праздники, просмотр видеофильмов, решение задач,.	наблюдение, чтение худ. литературы, праздники, конструирование, бытовая деятельность, развлечения чтение худ. литературы, праздники, просмотр видеофильмов, игры; личный пример,

2.4. ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ОБЛАСТЬ «ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ».

Развитие познавательно-исследовательской деятельности

Первичные представления об объектах окружающего мира. Формировать представления о предметах ближайшего окружения, о простейших связях между ними.

Учить детей называть цвет, величину предметов, материал, из которого они сделаны (бумага, дерево, ткань, глина); сравнивать знакомые предметы (разные шапки, варежки, обувь и т. п.), подбирать предметы по тождеству (найди такой же, подбери пару), группировать их по способу использования (из чашки пьют и т. д.).

Упражнять в установлении сходства и различия между предметами, имеющими одинаковое название (одинаковые лопатки; красный мяч — синий мяч; большой кубик — маленький кубик).

Учить детей называть свойства предметов: большой, маленький, мягкий, пушистый и др.

Сенсорное развитие. Продолжать работу по обогащению непосредственного чувственного опыта детей в разных видах деятельности, постепенно включая все виды восприятия. Помогать обследовать предметы, выделяя их цвет, величину, форму; побуждать включать движения рук по предмету в процесс знакомства с ним (обводить руками части предмета, гладить их и т. д.).

Дидактические игры. Обогащать в играх с дидактическим материалом сенсорный опыт детей (пирамидки (башенки) из 5–8 колец разной величины; «Геометрическая мозаика» (круг, треугольник, квадрат, прямоугольник); разрезные картинки (из 2–4 частей), складные кубики (4–6 шт.) и др.); развивать аналитические способности (умение сравнивать, соотносить, группировать, устанавливать тождество и различие однородных предметов по одному из сенсорных признаков — цвет, форма, величина).

Проводить дидактические игры на развитие внимания и памяти («Чего не стало?» и т. п.); слуховой дифференциации («Что звучит?» и т. п.); тактильных ощущений, температурных различий («Чудесный мешочек», «Теплый — холодный», «Легкий — тяжелый» и т. п.); мелкой моторики руки (игрушки с пуговицами, крючками, молниями, шнуровкой и т. д.).

Приобщение к социокультурным ценностям

Продолжать знакомить детей с предметами ближайшего окружения. Способствовать появлению в словаре детей обобщающих понятий: игрушки, посуда, одежда, обувь, мебель и пр. Знакомить с транспортными средствами ближайшего окружения.

Формирование элементарных математических представлений

Количество. Привлекать детей к формированию групп однородных предметов. Учить различать количество предметов (один — много).

Величина. Привлекать внимание детей к предметам контрастных размеров и их обозначению в речи (большой дом — маленький домик, большая матрешка — маленькая матрешка, большие мячи — маленькие мячи и т. д.). **Форма.** Учить различать предметы по форме и называть их (кубик, кирпичик, шар и пр.).

Ориентировка в пространстве. Продолжать накапливать у детей опыт практического освоения окружающего пространства (помещений группы и участка детского сада).

Расширять опыт ориентировки в частях собственного тела (голова, лицо, руки, ноги, спина).

Учить двигаться за воспитателем в определенном направлении.

Ознакомление с миром природы

Знакомить детей с доступными явлениями природы.

Учить узнавать в натуре, на картинках, в игрушках домашних животных (кошку, собаку, корову, курицу и др.) и их детенышей и называть их. Узнавать на картинке некоторых диких животных (медведя, зайца, лису и др.) и называть их.

Вместе с детьми наблюдать за птицами и насекомыми на участке, за рыбками в аквариуме; подкармливать птиц.

Учить различать по внешнему виду овощи (помидор, огурец, морковь и др.) и фрукты (яблоко, груша и др.).

Помогать детям замечать красоту природы в разное время года.

Воспитывать бережное отношение к животным. Учить основам взаимодействия с природой (рассматривать растения и животных, не нанося им вред; одеваться по погоде).

Сезонные наблюдения

Осень. Обращать внимание детей на осенние изменения в природе: похолодало, на деревьях пожелтели и опадают листья. Формировать представления о том, что осенью созревают многие овощи и фрукты.

Зима. Формировать представления о зимних природных явлениях: стало холодно, идет снег. Привлекать к участию в зимних забавах (катание с горки и на санках, игра в снежки, лепка снеговика и т. п.).

Весна. Формировать представления о весенних изменениях в природе: потеплело, тает снег; появились лужи, травка, насекомые; набухли почки.

Лето. Наблюдать природные изменения: яркое солнце, жарко, летают бабочки.

Формы, способы, методы и средства реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников ОО «Познание»

Совместная деятельно	сть взрослого и детей	Самостоятельная деятельность детей	
Образовательная деятельность (ОД)	Образовательная деятельность, осуществляемая в ходе режимных моментов		Взаимодействие с семьей
Методы и формы разви	тия социально коммун	икативных способно	стей детей
-сюжетно-ролевая игра -рассматривание -наблюдение -чтение -игра- экспериментирование -конструирование -исследовательская деятельность -беседа -проектная	-рассматривание -наблюдение -чтение -игра-	Во всех видах	Во всех видах совместной деятельности детей с семьей.
деятельность. Проблемная ситуация.	деятельность Проблемная ситуация		

2.5. ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ОБЛАСТЬ «РЕЧЕВОЕ РАЗВИТИЕ»

Развитие речи

Развивающая речевая среда. Способствовать развитию речи как средства общения. Давать детям разнообразные поручения, которые дадут им возможность общаться со сверстниками и взрослыми («Загляни в раздевалку и расскажи мне, кто пришел», «Узнай у тети Оли и расскажи мне...», «Предупреди Митю... Что ты сказал Мите? И что он тебе ответил?»). Добиваться того, чтобы к концу третьего года жизни речь стала полноценным средством общения детей друг с другом.

Предлагать для самостоятельного рассматривания картинки, книги, игрушки в качестве наглядного материала для общения детей друг с другом и воспитателем. Рассказывать детям об этих предметах, а также об интересных событиях (например, о повадках и хитростях домашних животных); показывать на картинках состояние людей и животных (радуется, грустит и т. д.).

Формирование словаря. На основе расширения ориентировки детей в ближайшем окружении развивать понимание речи и активизировать словарь.

Учить понимать речь взрослых без наглядного сопровождения. Развивать умение детей по словесному указанию педагога находить предметы по названию, цвету, размеру («Принеси Машеньке вазочку для варенья», «Возьми красный карандаш», «Спой песенку маленькому медвежонку»); называть их местоположение («Грибок на верхней полочке, высоко», «Стоят рядом»); имитировать действия людей и движения животных («Покажи, как поливают из леечки», «Походи, как медвежонок»).

Обогащать словарь детей:

- существительными, обозначающими названия игрушек, предметов личной гигиены (полотенце, зубная щетка, расческа, носовой платок), одежды, обуви, посуды, мебели, спальных принадлежностей (одеяло, подушка, простыня, пижама), транспортных средств (автомашина, автобус), овощей, фруктов, домашних животных и их детенышей;
- глаголами, обозначающими трудовые действия (стирать, лечить, поливать), действия, противоположные по значению (открывать закрывать, снимать надевать, брать класть), действия, характеризующие взаимоотношения людей (помочь, пожалеть, подарить, обнять), их эмоциональное состояние (плакать, смеяться, радоваться, обижаться);
- прилагательными, обозначающими цвет, величину, вкус, температуру предметов (красный, синий, сладкий, кислый, большой, маленький, холодный, горячий);
- наречиями (близко, далеко, высоко, быстро, темно, тихо, холодно, жарко, скользко).

Способствовать употреблению усвоенных слов в самостоятельной речи детей.

Звуковая культура речи. Упражнять детей в отчетливом произнесении изолированных гласных и согласных звуков (кроме свистящих, шипящих и сонорных), в правильном воспроизведении звукоподражаний, слов и несложных фраз (из 2–4 слов).

Способствовать развитию артикуляционного и голосового аппарата, речевого дыхания, слухового внимания.

Формировать умение пользоваться (по подражанию) высотой и силой голоса («Киска, брысь!», «Кто пришел?», «Кто стучит?»).

Грамматический строй речи. Учить согласовывать существительные и местоимения с глаголами, употреблять глаголы в будущем и прошедшем

времени, изменять их по лицам, использовать в речи предлоги (в, на, у, за, под).

Упражнять в употреблении некоторых вопросительных слов (кто, что, где) и несложных фраз, состоящих из 2–4 слов («Кисонька-мурысенька, куда пошла?»).

Связная речь. Помогать детям отвечать на простейшие («Что?», «Кто?», «Что делает?») и более сложные вопросы («Во что одет?», «Что везет?», «Кому?», «Какой?», «Где?», «Когда?», «Куда?»).

Поощрять попытки детей старше 2 лет 6 месяцев по собственной инициативе или по просьбе воспитателя рассказывать об изображенном на картинке, о новой игрушке (обновке), о событии из личного опыта.

Во время игр-инсценировок учить детей повторять несложные фразы. Помогать детям старше 2 лет 6 месяцев драматизировать отрывки из хорошо знакомых сказок.

Учить слушать небольшие рассказы без наглядного сопровождения.

Художественная литература

Читать детям художественные произведения, предусмотренные программой для второй группы раннего возраста.

Продолжать приучать детей слушать народные песенки, сказки, авторс кие произведения. Сопровождать чтение показом игрушек, картинок, персонажей настольного театра и других средств наглядности, а также учить слушать художественное произведение без наглядного сопровождения.

Сопровождать чтение небольших поэтических произведений игровыми действиями.

Предоставлять детям возможность договаривать слова, фразы при чтении воспитателем знакомых стихотворений.

Поощрять попытки прочесть стихотворный текст целиком с помощью взрослого.

Помогать детям старше 2 лет 6 месяцев играть в хорошо знакомую сказку.

Продолжать приобщать детей к рассматриванию рисунков в книгах. Побуждать называть знакомые предметы, показывать их по просьбе воспитателя, приучать задавать вопросы: «Кто (что) это?», «Что делает?».

Формы, способы, методы и средства реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников ОО «Речевое развитие»

Совместная деятельност	ь взрослого и детей		
Образовательная деятельность (ОД)	Образовательная деятельность, осуществляемая в ходе режимных моментов	Самостоятельная деятельность детей (СДД)	Взаимодействие с семьей (ВС)
Методы и формы разв	ития социально комму	уникативных способ	ностей детей
Эмоционально- практическое взаимодействие (игры с предметами и сюжетными игрушками). Обучающие игры с использованием предметов и игрушек. Коммуникативные игры с включением малых фольклорных форм (потешки, прибаутки, колыбельные). Сюжетно-ролевая игра. Игра-драматизация. Чтение художественной и познавательной литературы, подбор загадок, пословиц, поговорок, заучивание стихотворений, рассматривание иллюстраций (беседа).	Речевое стимулирование (повторение, объяснение, обсуждение, побуждение, напоминание, уточнение). Беседа с опорой на зрительное восприятие и без опоры на него. Хороводные игры, пальчиковые игры, пальчиковые игры. Поддержание социального контакта. Работа в театральном уголке. Кукольные спектакли	Содержательное игровое взаимодействие детей (совместные игры с использованием предметов и игрушек), Совместная и продуктивная деятельность детей (коллективный монолог). Игры в парах и совместные игры. Игра-импровизация по мотивам сказок. Театрализованные игры. Продуктивная деятельность. Настольно-печатные игры.	Эмоционально- практическое взаимодействие (игры с предметами и сюжетными игрушками, продуктивная

2.6. ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ОБЛАСТЬ «ХУДОЖЕСТВЕННО-ЭСТЕТИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ».

Приобщение к искусству

Развивать художественное восприятие, воспитывать отзывчивость на музыку и пение, доступные пониманию детей произведения изобразительного искусства, литературы.

Рассматривать с детьми иллюстрации к произведениям детской литературы. Развивать умение отвечать на вопросы по содержанию картинок.

Знакомить с народными игрушками: дымковской, богородской, матрешкой, ванькой-встанькой и другими, соответствующими возрасту детей.

Обращать внимание детей на характер игрушек (веселая, забавная и др.), их форму, цветовое оформление.

Изобразительная деятельность

Вызывать у детей интерес к действиям с карандашами, фломастерами, кистью, красками, глиной.

Рисование. Развивать восприятие дошкольников, обогащать их сенсорный опыт путем выделения формы предметов, обведения их по контуру поочередно то одной, то другой рукой.

Подводить детей к изображению знакомых предметов, предоставляя им свободу выбора.

Обращать внимание детей на то, что карандаш (кисть, фломастер) оставляет след на бумаге, если провести по ней отточенным концом карандаша (фломастером, ворсом кисти). Учить следить за движением карандаша по бумаге.

Привлекать внимание детей к изображенным ими на бумаге разнообразным линиям, конфигурациям. Побуждать задумываться над тем, что они нарисовали, на что это похоже. Вызывать чувство радости от штрихов и линий, которые дети нарисовали сами. Побуждать к дополнению нарисованного изображения характерными деталями; к осознанному повторению ранее получившихся штрихов, линий, пятен, форм.

Развивать эстетическое восприятие окружающих предметов. Учить детей различать цвета карандашей, фломастеров, правильно называть их; рисовать разные линии (длинные, короткие, вертикальные, горизонтальные, наклонные), пересекать их, уподобляя предметам: ленточкам, платочкам, дорожкам, ручейкам, сосулькам, заборчику и др. Подводить детей к рисованию предметов округлой формы.

Формировать правильную позу при рисовании (сидеть свободно, не наклоняться низко над листом бумаги), свободная рука поддерживает лист бумаги, на котором рисует малыш.

Учить бережно относиться к материалам, правильно их использовать: по окончании рисования класть их на место, предварительно хорошо промыв кисточку в воде.

Учить держать карандаш и кисть свободно: карандаш — тремя пальцами выше отточенного конца, кисть — чуть выше железного наконечника; набирать краску на кисть, макая ее всем ворсом в баночку, снимать лишнюю краску, прикасаясь ворсом к краю баночки.

Лепка. Вызывать у детей интерес к лепке. Знакомить с пластическими материалами: глиной, пластилином, пластической массой (отдавая предпочтение глине). Учить аккуратно пользоваться материалами.

Учить дошкольников отламывать комочки глины от большого куска; лепить палочки и колбаски, раскатывая комочек между ладонями прямыми движениями; соединять концы палочки, плотно прижимая их друг к другу (колечко, бараночка, колесо и др.).

Учить раскатывать комочек глины круговыми движениями ладоней для изображения предметов круглой формы (шарик, яблоко, ягода и др.), сплющивать комочек между ладонями (лепешки, печенье, пряники); делать пальцами углубление в середине сплющенного комочка (миска, блюдце). Учить соединять две вылепленные формы в один предмет: палочка и шарик (погремушка или грибок), два шарика (неваляшка) и т. п.

Приучать детей класть глину и вылепленные предметы на дощечку или специальную заранее подготовленную клеенку.

Конструктивно-модельная деятельность

В процессе игры с настольным и напольным строительным материалом продолжать знакомить детей с деталями (кубик, кирпичик, трехгранная призма, пластина, цилиндр), с вариантами расположения строительных форм на плоскости.

Продолжать учить детей сооружать элементарные постройки по образцу, поддерживать желание строить что-то самостоятельно.

Способствовать пониманию пространственных соотношений.

Учить пользоваться дополнительными сюжетными игрушками, соразмерными масштабам построек (маленькие машинки для маленьких гаражей и т. п.).

По окончании игры приучать убирать все на место.

Знакомить детей с простейшими пластмассовыми конструкторами.

Учить совместно с взрослым конструировать башенки, домики, машины.

Поддерживать желание детей строить самостоятельно.

В летнее время способствовать строительным играм с использованием природного материала (песок, вода, желуди, камешки и т. п.).

Музыкально-художественная деятельность

Воспитывать интерес к музыке, желание слушать музыку, подпевать, выполнять простейшие танцевальные движения.

Слушание. Учить детей внимательно слушать спокойные и бодрые песни, музыкальные пьесы разного характера, понимать, о чем (о ком) поется, и эмоционально реагировать на содержание.

Учить различать звуки по высоте (высокое и низкое звучание колокольчика, фортепьяно, металлофона).

Пение. Вызывать активность детей при подпевании и пении. Развивать умение подпевать фразы в песне (совместно с воспитателем). Постепенно приучать к сольному пению.

Музыкально-ритмические движения. Развивать эмоциональность и образность восприятия музыки через движения. Продолжать формировать способность воспринимать и воспроизводить движения, показываемые взрослым (хлопать, притопывать ногой, полуприседать, совершать повороты кистей рук и т. д.). Учить детей начинать движение с началом музыки и заканчивать с ее окончанием; передавать образы (птичка летает, зайка прыгает, мишка косолапый идет). Совершенствовать умение ходить и бегать (на носках, тихо; высоко и низко поднимая ноги; прямым галопом), выполнять плясовые движения в кругу, врассыпную, менять движения с изменением характера музыки или содержания песни.

Формы, способы, методы и средства реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников ОО «Художественно-эстетическое развитие»

Совместная деятельность взрослого и детей				
Образовательная	Образовательная деятельность, осуществляемая в ходе режимных моментов	Самостоятельная	Взаимодействие	
деятельность (ОД)		деятельность детей	с семьей	
Методы и формы ра	Методы и формы развития социально коммуникативных способностей детей			
Непрерывная		Игры (дидактические,	Создание	
образовательная		строительные,	соответствующей	
деятельность	Рассматривание	' '	предметно-	
(рисование,	эстетически		музыкальной,	

	Г	T	T
конструирование,	привлекательных	Экспериментирование.	развивающей
лепка).	объектов		среды.
	природы, быта,	Рассматривание	
Экспериментирование.	произведений	эстетически	Проектная
	искусства.	<u> </u>	деятельность.
Рассматривание		объектов природы,	
эстетически	Игра.	быта, произведений	Прогулки.
привлекательных		искусства.	Convection
объектов природы,			Совместное
быта, произведений	упражнение.	Camberonienbrian	творчество
искусства.	.,	risoopasriicribiian	(рисование,
	Конструирование		конструирование
Игры (дидактические,	·		и др.)
строительные,	природного	Создание условий для	
сюжетно-ролевые).	материала.	camocronichbilon	Совместные
		111,7001110111011	праздники,
Выставки работ,	Лепка, рисование.	деятельности в группе.	
репродукций	Использование		доу.
произведений	Использование	Музыкально-	T
живописи.	пения:	дидактические игры.	Театрализованная
	-на музыкальных		деятельность.
Проектная	занятиях;		
деятельность.	-во время		
Marine	прогулки в		
	теплую погоду;		
повседневной жизни:	-в сюжетно-		
-театрализованная	ролевых играх;		
деятельность;	-на праздниках <i>,</i>		
-пение знакомых песен	развлечениях и		
во время игр, прогулок	театрализованной		
в теплую погоду.	деятельности.		

2.7. ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ОБЛАСТЬ «ФИЗИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ».

Формирование начальных представлений о здоровом образе жизни

Формировать у детей представления о значении разных органов для нормальной жизнедеятельности человека: глаза — смотреть, уши — слышать, нос — нюхать, язык — пробовать (определять) на вкус, руки — хватать, держать, трогать; ноги — стоять, прыгать, бегать, ходить; голова — думать, запоминать.

Формировать умение сохранять устойчивое положение тела, правильную осанку.

Учить ходить и бегать, не наталкиваясь друг на друга, с согласованными, свободными движениями рук и ног. Приучать действовать сообща, придерживаясь определенного направления передвижения с опорой на зрительные ориентиры, менять направление и характер движения во время ходьбы и бега в соответствии с указанием педагога.

Учить ползать, лазать, разнообразно действовать с мячом (брать, держать, переносить, класть, бросать, катать). Учить прыжкам на двух ногах на месте, с продвижением вперед, в длину с места, отталкиваясь двумя ногами.

Подвижные игры. Развивать у детей желание играть вместе с воспитателем в подвижные игры с простым содержанием, несложными движениями. Способствовать развитию умения детей играть в игры, в ходе которых совершенствуются основные движения (ходьба, бег, бросание, катание). Учить выразительности движений, умению передавать простейшие действия некоторых персонажей (попрыгать, как зайчики; поклевать зернышки и попить водичку, как цыплята, и т. п.).

Перечень основных движений, подвижных игр и упражнений.

Основные движения

Ходьба. Ходьба подгруппами и всей группой, парами, по кругу, взявшись за руки, с изменением темпа, с переходом на бег, и наоборот, с изменением направления, врассыпную (после 2 лет 6 месяцев), обходя предметы, приставным шагом вперед, в стороны.

Упражнения в равновесии. Ходьба по прямой дорожке (ширина 20 см, длина 2–3 м) с перешагиванием через предметы (высота 10–15 см); по доске, гимнастической скамейке, бревну (ширина 20–25 см). Кружение в медленном темпе (с предметом в руках).

Бег.Бег подгруппами и всей группой в прямом направлении, друг за другом, в колонне по одному, в медленном темпе в течение 30–40 секунд (непрерывно), с изменением темпа. Бег между двумя шнурами, линиями (расстояние между ними 25–30 см).

Ползание, лазанье. Ползание на четвереньках по прямой (расстояние 3–4 м); по доске, лежащей на полу; по наклонной доске, приподнятой одним концом на высоту 20–30 см; по гимнастической скамейке. Подлезание под воротца, веревку (высота 30–40 см), перелезание через бревно. Лазанье по лесенке-стремянке, гимнастической стенке вверх и вниз (высота 1,5 м) удобным для ребенка способом.

Катание, бросание, метание. Катание мяча двумя руками и одной рукой педагогу, друг другу, под дугу, стоя и сидя (расстояние 50–100 см); бросание мяча вперед двумя руками снизу, от груди, из-за головы, через шнур, натянутый на уровне груди ребенка, с расстояния 1–1,5 м, через сетку, натянутую на уровне роста ребенка. Метание мячей, набивных мешочков, шишек на дальность правой и левой рукой; в горизонтальную цель — двумя руками, правой (левой) рукой с расстояния 1 м. Ловля мяча, брошенного педагогом с расстояния 50–100 см.

Прыжки. Прыжки на двух ногах на месте, слегка продвигаясь вперед; прыжки на двух ногах через шнур (линию); через две параллельные линии (10–30 см). Прыжки вверх с касанием предмета, находящегося на 10–15 см выше поднятой руки ребенка.

Общеразвивающие упражнения

Упражнения для кистей рук, развития и укрепления мышц плечевого пояса. Поднимать руки вперед, вверх, в стороны; скрещивать их перед грудью и разводить в стороны. Отводить руки назад, за спину; сгибать и разгибать их. Хлопать руками перед собой, над головой, размахивать вперед-назад, вниз-вверх.

Упражнения для развития и укрепления мышц спины и гибкости позвоночника. Поворачиваться вправо-влево, передавая предметы рядом стоящему (сидящему). Наклоняться вперед и в стороны. Поочередно сгибать и разгибать ноги, сидя на полу. Поднимать и опускать ноги, лежа на спине. Стоя на коленях, садиться на пятки и подниматься.

Упражнения для развития и укрепления мышц брюшного пресса и ног. Ходить на месте. Сгибать левую (правую) ноги в колене (с поддержкой) из исходного положения стоя. Приседать, держась за опору; потягиваться, поднимаясь на носки. Выставлять ногу вперед на пятку. Шевелить пальцами ног (сидя).

Подвижные игры

С ходьбой и бегом. «Догони мяч!», «По тропинке», «Через ручеек», «Кто тише?», «Перешагни через палку», «Догоните меня!», «Воробышки и автомобиль», «Солнышко и дождик», «Птички летают», «Принеси предмет».

С ползанием. «Доползи до погремушки», «Проползти в воротца», «Не переползай линию!», «Обезьянки».

С бросанием и ловлей мяча. «Мяч в кругу», «Прокати мяч», «Лови мяч», «Попади в воротца», «Целься точнее!».

С подпрыгиванием. «Мой веселый, звонкий мяч», «Зайка беленький сидит», «Птички в гнездышках», «Через ручеек».

На ориентировку в пространстве. «Где звенит?», «Найди флажок».

Движение под музыку и пение. «Поезд», «Заинька», «Флажок».

Формы, способы, методы и средства реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей воспитанников ОО «Физическое развитие»

Совместная деятел	-		
Образовательная деятельность (ОД) Методы и формы ра	Образовательная деятельность, осуществляемая в ходе режимных моментов	Самостоятельная деятельность детей	Взаимодействие с семьей
Непрерывная образовательная деятельность по физическому воспитанию: -сюжетно-игровые; - тематические, -классические. Подвижная игра большой, малой подвижности. Сюжетный комплекс. Подражательный комплекс с предметами. Физкультурные минутки. Динамические паузы. Тематические физкультурные занятия. Игровые (подводящие упражнения)	Индивидуальная работа воспитателя. Утренняя гимнастика: -игровая -музыкально-ритмическая. Подражательные движения. Игровые (подводящие упражнения) Дидактические игры. Прогулка Подвижная игра большой, малой подвижности. Индивидуальная работа. Подражательные движения. Вечер, вторая прогулка Бодрящая гимнастика после дневного сна	Лодражательные движения Игровые упражнения	Беседа. Консультация. Совместные игры. Физкультурный досуг. Консультативные встречи. Интерактивное общение.

2.8. Физкультурно - оздоровительная работа.

В группе проводится постоянная работа по укреплению здоровья детей, закаливанию организма и совершенствованию его функций.

Под руководством медицинской сестры осуществляется комплекс закаливающих процедур с использованием природных факторов: воздуха, солнца, воды, с учетом состояния здоровья детей и местных условий. При проведении закаливающих мероприятий осуществляется дифференцированный подход к детям, учитывается их индивидуальные возможности.

Обращается внимание на выработку у детей правильной осанки. В помещении обеспечивается оптимальный температурный режим, регулярное проветривание. Детей находятся в помещении в облегченной одежде.

Обеспечивается пребывание детей на воздухе в соответствии с режимом дня.

Так же обеспечивается оптимальный двигательный режим — рациональное сочетание различных видов занятий и форм двигательной активности, в котором общая продолжительность двигательной активности составляет не менее 60% от всего времени бодрствования.

Поощрение участия детей в совместных подвижных играх и физических упражнениях на прогулке. Развитие инициативы детей в организации самостоятельных подвижных игр и упражнений, поощрение самостоятельного использования детьми имеющегося физкультурного и спортивно-игрового оборудования.

Воспитывается интерес к физическим упражнениям, дети учатся пользоваться физкультурным оборудованием вне занятий (в свободное время).

Ежедневно проводится с желающими детьми утренняя гимнастика.

В процессе образовательной деятельности, требующей высокой умственной нагрузки, и в середине времени, отведенного на непрерывную образовательную деятельность, проводятся физкультминутки длительностью 1—3 минуты.

2.9. Режим двигательной активности.

Формы работы	Виды занятий	Количество и
		длительность
		занятий (в мин.)
	а) в помещении	2 раза в неделю
Физкультурные		10 мин.
занятия	б) на улице	1 раз в неделю
		10 мин.

	а) утренняя гимнастика	Ежедневно
Физкультурно-	(по желанию детей)	3 – 5 мин.
оздоровительная	б) подвижные	Ежедневно 2 раза
работа	и спортивные игры и упражнения	(утром и вечером)
в режиме дня	на прогулке	10 мин.
Самостоятельная	а) самостоятельное использование	
двигательная	физкультурного и спортивно-	Ежедневно
деятельность	игрового оборудования	
	б) самостоятельные подвижные и	Ежедневно
	спортивные игры	

2.10. РАЗВИТИЕ ИГРОВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Сюжетно-ролевые игры. Учить детей проявлять интерес к игровым действиям сверстников; помогать играть рядом, не мешать друг другу.

Учить выполнять несколько действий с одним предметом и переносить знакомые действия с одного объекта на другой; выполнять с помощью взрослого несколько игровых действий, объединенных сюжетной канвой. Содействовать желанию детей самостоятельно подбирать игрушки и атрибуты для игры, использовать предметы-заместители.

Подводить детей к пониманию роли в игре. Формировать начальные навыки ролевого поведения; учить связывать сюжетные действия с ролью. Развивать предпосылки творчества.

Подвижные игры. Развивать у детей желание играть вместе с воспитателем в подвижные игры с простым содержанием. Приучать к совместным играм небольшими группами. Поддерживать игры, в которых совершенствуются движения (ходьба, бег, бросание, катание).

Театрализованные игры. Пробуждать интерес к театрализованной игре путем первого опыта общения с персонажем (кукла Катя показывает концерт), расширения контактов со взрослым (бабушка приглашает на деревенский двор).

Побуждать детей отзываться на игры-действия со звуками (живой и неживой природы), подражать движениям животных и птиц под музыку, под звучащее слово (в произведениях малых фольклорных форм).

Способствовать проявлению самостоятельности, активности в игре с персонажами-игрушками.

Создавать условия для систематического восприятия театрализованных выступлений педагогического театра (взрослых).

Дидактические игры. Обогащать в играх с дидактическим материалом чувственный опыт детей. Закреплять знания о величине, форме, цвете предметов. Учить собирать пирамидку (башенку) из 5–8 колец разной

величины; ориентироваться в соотношении плоскостных фигур «Геометрической мозаики» (круг, треугольник, квадрат, прямоугольник); составлять целое из четырех частей (разрезных картинок, складных кубиков); сравнивать, соотносить, группировать, устанавливать тождество и различие однородных предметов по одному из сенсорных признаков (цвет, форма, величина).

Проводить дидактические игры на развитие внимания и памяти («Чего не стало?» и т. п.); слуховой дифференциации («Что звучит?» и т. п.); тактильных ощущений, температурных различий («Чудесный мешочек», «Теплый — холодный», «Легкий — тяжелый» и т. п.); мелкой моторики руки (игрушки с пуговицами, крючками, молниями, шнуровкой и т. д.).

2.11.Комплексно-тематическое планирование

Тема	Развернутое содержание работы	Варианты итоговых мероприятий
Детский сад (4-я неделя августа — 1-я неделя сентября)		
Осень (2-я–4-я недели сентября)	Формировать элементарные представления об осени (сезонные изменения в природе, одежде людей, на участке детского сада). Дать первичные представления о сборе урожая, о некоторых овощах, фруктах, ягодах, грибах. Собирать с детьми на прогулках разноцветные листья,	Выставка детского творчества. Сбор осенних листьев и создание коллективной работы — плаката с самыми красивыми из собранных листьев.

	T	
	рассматривать их, сравнивать по форме и величине. Расширять знания о домашних животных и птицах. Знакомить с особенностями поведения лесных зверей и птиц осенью.	
Я в мире человек	Формировать представления о	Совместное с
(1-я–2-я недели	себе как о человеке; об основных	родителями чаепитие.
октября)	частях тела человека, их	Игра «Кто у нас
. ,	назначении. Закреплять знание	хороший?».
	своего имени, имен членов	
	семьи. Формировать навык	
	называть воспитателя по имени	
	и отчеству. Формировать	
	первичное понимание того, что	
	такое хорошо и что такое плохо;	
	начальные представления о	
	здоровом образе жизни.	
Мой дом	Знакомить детей с родным	Тематическое
(3-я неделя октября	городом: его названием,	развлечение «Мои
_	объектами (улица, дом, магазин,	любимые игрушки».
2-я неделя ноября)	поликлиника); с транспортом,	Выставка детского
	«городскими» профессиями	творчества.
	(врач, продавец, милиционер).	
Новогодний	Организовывать все виды	Новогодний утренник.
праздник	детской деятельности	
(3-я неделя ноября —	(игровой, коммуникативной,	
4-я неделя декабря)	трудовой, познавательно-	
	исследовательской,	
	продуктивной, музыкально-	
	художественной, чтения) вокруг	
	темы Нового года и новогоднего	
24440	праздника.	Проодини «Зимо»
3uma	Формировать элементарные	Праздник «Зима».
(1-я–4-я недели	представления о зиме	Выставка детского
января)	(сезонные изменения в природе, одежде людей, на	творчества.
	участке детского сада).	
	Расширять знания о домашних	
	т асширить эпапил о домашних	

	животных и птицах. Знакомить с некоторыми особенностями поведения лесных зверей и птиц зимой.	
Мамин день (1-я неделя февраля — 1-я неделя марта)	Организовывать все виды детской деятельности (игровой, коммуникативной, трудовой, познавательно-исследовательской, продуктивной, музыкально-художественной, чтения) вокруг темы семьи, любви к маме, бабушке.	Мамин праздник.
Народная игрушка (2-я—4-я недели марта)	Знакомить с народным творчеством на примере народных игрушек. Знакомить с устным народным творчеством (песенки, потешки и др.). Использовать фольклор при организации всех видов детской деятельности.	Игры-забавы.
Весна (1-я—4-я недели апреля)	Формировать элементарные представления о весне (сезонные изменения в природе, одежде людей, на участке детского сада). Расширять знания о домашних животных и птицах. Знакомить с некоторыми особенностями поведения лесных зверей и птиц весной.	Праздник «Весна». Выставка детского творчества.
Лето (1-я–4-я недели мая)	Формировать элементарные представления о лете (сезонные изменения в природе, одежде людей, на участке детского сада). Расширять знания о домашних	Праздник «Лето».

животных и птицах, об овощах, фруктах, ягодах. Знакомить с некоторыми особенностями поведения лесных зверей и птиц летом. Познакомить с некоторыми животными жарких стран.

2.12. Культурно - досуговая деятельность

В соответствии с требованиями Стандарта, в программу включен раздел «Культурно-досуговая деятельность», посвященный особенностям традиционных событий, праздников, мероприятий. Развитие культурнодосуговой деятельности дошкольников по интересам позволяет обеспечить ребенку отдых (пассивный И активный), каждому эмоциональное благополучие, способствует формированию умения занимать себя.

Перечень событий, праздников, мероприятий

Праздники. Новый год, «Осень», «Весна», «Лето», «Мамин праздник».

Тематические праздники и развлечения. «Осень», «Солнышко-ведрышко», «Мишкин день рождения», «Мои любимые игрушки», «Зайчата в лесу», «Игры-забавы», «Зимняя сказка», «Музыкальные игрушки».

Театрализованные представления. Кукольный театр: «Козлик Бубенчик и его друзья», Т. Караманенко; инсценирование рус. нар. сказок: «Веселые зайчата», Л. Феоктистова; «Ладушки в гостях у бабушки», «На бабушкином дворе», Л. Исаева.

Рассказы с музыкальными иллюстрациями. «Птички», муз. Г. Фрида; «Праздничная прогулка», муз. Ан. Александрова.

Игры с пением. «Игра с мишкой», муз. Г. Финаровского; «Кошка», муз. Ан. Александрова, сл. Н. Френкель; «Кто у нас хороший?», рус. нар. песня.

Инсценирование песен. «Кошка и котенок», муз. М. Красева, сл. О. Высотской; «Неваляшки», муз. З. Левиной; «Посреди двора ледяная гора», муз. Е. Соковниной; «Веселый поезд», муз. Э. Компанейца.

Спортивные развлечения. «Мы смелые и умелые».

Забавы. «Из-за леса, из-за гор», Т. Казакова; «Лягушка», рус. нар. песня, обр. Ю. Слонова; «Котик и козлик», муз. Ц. Кюи.

2.13. Модель образовательной деятельности

нод	Основные виды деятельности детей	Формы работы
Познавательное	Двигательная	Игровые упражнения, подвижные игры,
развитие		игровые ситуации, досуги.
	Игровая	Дидактические игры, пальчиковые игры,
		игры с речевым сопровождением.
	Продуктивная	Выставки детско-взрослого сотворчества.
	Чтение худ.	Чтение, обсуждение, заучивание,
	литературы	рассказывание, беседа, вопросы и ответы,
		загадки.
	Познавательно-	Наблюдение, экспериментирование,
	исследовательская	коллекционирование.
	Коммуникативная	Беседа, ситуативный разговор,
		отгадывание загадок, игровые ситуации.
	Трудовая	Задания, самообслуживание, совместные действия.
	Двигательная	Подвижные игры, игровые двигательные
Физическая		упражнения, дидактические игры,
культура		игровые двигательные ситуации.
	Игровая	Игры с правилами, создание игровой
		ситуации с использованием литературного
		героя, пальчиковые игры.
	Продуктивная	Творческая мастерская.
	Чтение худ. литературы	Чтение, обсуждение, разучивание.
	Познавательно-	Наблюдение, решение проблемных
	исследовательская	ситуаций,
		реализация проекта, игры с
		правилами, интеллектуальные игры.
	Коммуникативная	Беседа, ситуативный разговор,
		отгадывание загадок, игровые ситуации,
		речевая ситуация.
	Трудовая	Задания, самообслуживание, совместные
		действия.
	Двигательная	Игровые упражнения, подвижные
Рисование		дидактические игры, игровые
		двигательные ситуации.

	Игровая	Дидактические игры, создание игровой
	•	ситуации с литературным героем,
		пальчиковые игры, досуги.
	Продуктивная	Экспериментальная деятельность,
	1-11/	мастерская по изготовлению продуктов
		детского творчества, выставки.
	Чтение худ.	Заучивание, рассказывание, беседа,
	литературы	вопросы и ответы.
	Познавательно-	Наблюдение, решение проблемных
	исследовательская	ситуаций, дидактические игры.
	Коммуникативная	Беседа, ситуативный разговор,
	Поммуникативная	отгадывание загадок, игровые ситуации,
	Touropag	речевая ситуация.
	Трудовая	Задания, самообслуживание, совместные
		действия.
	Двигательная	Игровые упражнения, подвижные
Лепка		дидактические игры, игровые
		двигательные ситуации.
	Игровая	Создание игровой ситуации с
		использованием литературного героя,
	_	пальчиковые игры.
	Продуктивная	Экспериментальная деятельность,
		мастерская по изготовлению продуктов
		детского творчества, выставки.
	Чтение худ.	Заучивание, рассказывание, беседа,
	литературы	вопросы и ответы.
	Познавательно-	Наблюдение, решение проблемных
	исследовательская	ситуаций, экспериментирование,
		исследование.
	Коммуникативная	Беседа, ситуативный разговор,
		отгадывание загадок, игровые ситуации,
		речевая ситуация.
	Трудовая	Задания, самообслуживание, совместные
		действия.
	Двигательная	Игровые упражнения, дидактические
Музыка		игры, двигательные ситуации,
		музыкально-ритмические движения.
	Игровая	Создание игровой ситуации с
		литературным героем, пальчиковые игры,
		театрализованные игры, игры с речевым
		сопровождением, досуги.
		1 11 - /11/

	Продуктивная	Творческие музыкальные импровизации.
	Чтение	Обсуждение, заучивание, рассказывание,
	художественной	театрализованная деятельность, вопросы
	литературы	и ответы.
	Познавательно-	Наблюдение, решение проблемных
	исследовательская	ситуаций, экспериментирование,
		развивающие игры, увлечения.
	Коммуникативная	Беседа, ситуативный разговор,
		отгадывание загадок, игровые ситуации,
		речевая ситуация, этюды.
	Трудовая	Задания, самообслуживание, совместные действия.
	Пристопина	
Daanutuo nouu	Двигательная	Игровые упражнения, подвижные
Развитие речи		дидактические игры, игровые
	Menopos	двигательные ситуации.
	Игровая	Сюжетные игры, создание игровой
		ситуации с использованием литературного
		героя, пальчиковые игры,
	Поо туптионо с	театрализованные игры.
	Продуктивная	Экспериментальная деятельность,
		мастерская по изготовлению продуктов
	Heavisa	детского творчества, выставки.
	Чтение	Чтение, заучивание, рассказывание,
	художественной	беседа, театрализованная деятельность,
	литературы	ДОСУГИ.
	Познавательно-	Наблюдение, решение проблемных
	исследовательская	ситуаций, экспериментирование,
		развивающие игры, конструирование,
	Vonnanuustus	увлечения.
	Коммуникативная	Беседа, ситуативный разговор,
		отгадывание загадок, игровые ситуации,
	Трудовая	речевая ситуация.
	Трудовая	Поручения, самообслуживание,
		совместные действия.

2.14. Особенности образовательной деятельности разных культурных практик.

Особенности образовательной деятельности разных видов.

Развитие ребёнка в образовательном процессе детского сада осуществляется целостно в процессе всей его жизнедеятельности.

<u>Непосредственная образовательная деятельность</u> основана на организации педагогом видов деятельности, заданных ФГОС дошкольного образования.

Игровая деятельность является ведущей деятельностью ребёнка дошкольного возраста. В организованной образовательной деятельности она выступает в качестве основы для интеграции всех других видов деятельности ребёнка. В сетке непосредственной образовательной деятельности игровая деятельность не выделяется в качестве отдельного вида деятельности, так как является основой для организации всех других видов детской деятельности.

Игровая деятельность представлена в образовательном процессе в разнообразных формах — это дидактические, сюжетно-ролевые, развивающие, подвижные, коммуникативные игры и пр.

Организация сюжетно-ролевых, театрализованных игр и игрдраматизаций осуществляется преимущественно в режимных моментах (в утренний отрезок времени и во второй половине дня).

<u>Коммуникативная деятельность</u> направлена на решение задач, связанных с развитием свободного общения детей и освоение всех компонентов устной речи, освоение культуры общения.

В сетке непосредственной образовательной деятельности она занимает отдельное место (развитие речи), но при этом коммуникативная деятельность включается во все виды детской деятельности.

Познавательно-исследовательская деятельность включает в себя широкое познание детьми объектов живой и неживой природы, предметного т социального мира (мира взрослых и детей, деятельности людей, знакомство с семьёй и взаимоотношениями людей, городом, страной), безопасного поведения, сенсорное и математическое развитие детей.

Восприятие художественной литературы и фольклора организуется как процесс слушания детьми произведений художественной и познавательной литературы, направленный на развитие читательских интересов детей, развитие способности восприятия литературного текста и общения по поводу прочитанного.

<u>Изобразительная деятельность детей</u> представлена разными видами художественно-творческой деятельности (рисование, лепка).

Художественно-творческая деятельность связана со знакомством детей с изобразительным искусством, развитием способности художественного восприятия.

<u>Музыкальная деятельность</u> организуется в процессе музыкальных занятий, которые проводятся музыкальным руководителем в специально оборудованном помещении (музыкальном зале).

<u>Двигательная деятельность</u> организуется в процессе занятий физической культуры. На занятиях в середине времени проводятся физкультминутки. Организуются подвижные игры.

Образовательная деятельность, осуществляемая в ходе режимных моментов. В режимных процессах, в свободной детской деятельности создаются по мере необходимости развивающие проблемно-игровые или практические ситуации, побуждающие дошкольников применять имеющийся опыт, проявить инициативу, активность для самостоятельного решения возникшей задачи.

Образовательная деятельность, осуществляемая в утренний отрезок времени включает:

- наблюдения в уголке природы, за деятельностью взрослых;
- индивидуальные игры и игры с небольшими подгруппами детей (дидактические, развивающие, сюжетные, подвижные и пр.);
- создание практических, игровых, проблемных ситуаций и ситуаций общения, сотрудничества, проявление эмоциональной отзывчивости к взрослым и сверстникам;
- > элементарные трудовые поручения;
- беседы и разговоры с детьми по их интересам;
- рассматривание дидактических картинок, иллюстраций;
- индивидуальную работу с детьми в соответствии с задачами разных образовательных областей;
- двигательную деятельность детей, активность которой зависит от содержания непосредственной образовательной деятельности;
- работу по воспитанию у детей культурно-гигиенических навыков и культуры здоровья;
- чтение художественной литературы с обсуждением прочитанного;

Образовательная деятельность, осуществляемая во время прогулки, включает:

- подвижные игры и упражнения, направленные на оптимизацию режима двигательной активности и укрепления здоровья детей;
- наблюдения за объектами и явлениями природы, направленное на установление разнообразных связей и зависимостей в природе, воспитание бережного отношения к ней;
- экспериментирование с объектами неживой природы;

- сюжетно-ролевые и конструктивные игры (с песком, со снегом, с природным материалом);
- элементарную трудовую деятельность детей на участке детского сада;
- свободное общение воспитателя с детьми, самостоятельную деятельность детей.

Культурные практики.

Во второй половине дня организуются разнообразные культурные практики, ориентированные на проявление детьми самостоятельности и творчества в разных видах деятельности. В культурных практиках воспитателями создаётся атмосфера свободы выбора, творческого обмена и самовыражения, сотрудничество взрослого и детей.

Организация культурных практик носит преимущественно подгрупповой характер:

- совместная игра воспитателя и детей (сюжетно-ролевые, строительноконструктивные, настольно-печатные игры и др.), направлена на обогащение содержания творческих игр, освоение детьми игровых умений, необходимых для организации самостоятельной игры;
- ситуации общения и накопления положительного социальноэмоционального опыта носят проблемный характер и заключают в себе жизненную проблему близкую детям дошкольного возраста, в разрешении которой они принимают непосредственное участие. Такие ситуации могут быть реально-практического характера (оказание помощи малышам, старшим), условно-вербального характера (на основе жизненных сюжетов или сюжетов литературных произведений) и имитационно-игровыми. В ситуациях условно-вербального характера воспитатель обогащает представления детей об опыте разрешения тех или иных проблем, вызывает детей на задушевный разговор, связывает содержание разговора с личным опытом детей. В реальнопрактических ситуациях дети приобретают опыт проявления заботливого, участливого отношения к людям, принимают участие в важных делах («Мы сажаем рассаду для цветов», «Мы украшаем группу к празднику» и пр.). Ситуации могут планироваться воспитателем заранее, а могут возникать в ответ на события, которые происходят в группе, способствовать разрешению возникающих проблем;
- художественно-творческая деятельность детей, предполагающая организацию музыкальных и литературных произведений, творческую деятельность детей и свободное общение воспитателя и детей на литературном или музыкальном материале;
- сенсорный и интеллектуальный тренинг система заданий, преимущественно игрового характера, обеспечивающая становление системы сенсорных эталонов (цвета, формы, пространственных

отношений и др.), способов интеллектуальной деятельности (умение сравнивать, составлять сериационные ряды, систематизировать по какому-либо признаку и пр.). Сюда относятся развивающие игры, логические упражнения, занимательные задачи.

 детский досуг – вид деятельности, целенаправленно организуемый взрослым для игры, развлечения, отдыха.

2.15. Способы поддержки детской инициативы.

Приоритетной сферой проявления детской инициативы является самостоятельная исследовательская деятельность с предметами, материалами, веществами; обогащение собственного сенсорного опыта восприятия окружающего мира.

Для поддержки детской инициативы необходимо:

- предоставлять детям самостоятельность во всём, что не представляет опасности для их жизни и здоровья, помогая им реализовать собственные замыслы;
- отмечать и приветствовать даже минимальные успехи детей;
- не критиковать результаты деятельности ребёнка и его самого как личность;
- формировать у детей привычку самостоятельно находить для себя интересные занятия;
- приучать свободно пользоваться игрушками и пособиями;
- энакомить детей с группой и другими помещениями и сотрудниками детского сада, территорией прогулочных участков с целью повышения самостоятельности;
- побуждать детей к разнообразным действиям с предметами, направленным на ознакомление с их качеством и свойствами (вкладыванием и выниманием, разбирание на части, открывание и закрывание, подбор по форме и размеру);
- поддерживать интерес ребёнка к тому, что он рассматривает и наблюдает в разные режимные моменты;
- устанавливать простые и понятные детям нормы жизни группы, чётко исполнять их и следить за их выполнением всеми детьми;
- взрослым эмоционально положительно настраиваться на день работы, радоваться совместности проживания этого дня с детьми. Избегать ситуации спешки, поторапливания детей;
- для поддержки инициативы в продуктивной деятельности по указанию ребёнка создавать для него изображения или лепку, другие изделия; содержать в открытом доступе изобразительные материалы; поощрять занятия изобразительной деятельностью, выражать одобрение любому результату труда ребёнка.

2.16. Мониторинг оценивания качества образовательной деятельности.

Программой не предусматривается оценивание качества образовательной деятельности на основе достижения детьми планируемых результатов освоения Программы.

Целевые ориентиры, представленные в Программе:

- –не подлежат непосредственной оценке;
- —не являются непосредственным основанием оценки как итогового, так и промежуточного уровня развития детей;
- —не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей;
- —не являются основой объективной оценки соответствия, установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;
- не являются непосредственным основанием при оценке качества образования.

Программой предусмотрена система внутреннего мониторинга динамики развития детей, динамики их образовательных достижений, основанная на методе наблюдения и включающая:

- педагогические наблюдения, педагогическую диагностику, связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации;
- детские портфолио, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности;
- карты развития ребенка;
- различные шкалы индивидуального развития.

Данные о результатах мониторинга заносятся в специальную карту развития ребенка в рамках образовательной программы, результаты которого могут, использованы только для выстраивания индивидуальной траектории развития каждого ребенка.

<u>Программой предусмотрены следующие уровни системы оценки</u> качества:

- •диагностика развития ребенка, используемая как профессиональный инструмент педагога с целью получения обратной связи от собственных педагогических действий и планирования дальнейшей индивидуальной работы с детьми по Программе;
- внутренняя оценка, самооценка Организации;
- внешняя оценка Организации, в том числе независимая профессиональная и общественная оценка.
- На уровне образовательной организации система оценки качества реализации Программы решает задачи:
- повышения качества реализации программы дошкольного образования;

- реализации требований Стандарта к структуре, условиям и целевым ориентирам основной образовательной программы дошкольной организации;
- обеспечения объективной экспертизы деятельности Организации в процессе оценки качества программы дошкольного образования;
- задания ориентиров педагогам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самой Организации;
- создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием.

Важнейшим элементом системы обеспечения качества дошкольного образования является оценка качества психолого-педагогических условий реализации основной образовательной программы, и именно психолого-педагогические условия являются основным предметом оценки в системе оценки качества образования. Это позволяет выстроить систему оценки и повышения качества вариативного, развивающего дошкольного образования в соответствии со Стандартом.

Система оценки качества дошкольного образования:

- сфокусирована на оценивании психолого-педагогических и других условий реализации основной образовательной программы в пяти образовательных областях, определенных Стандартом;
- учитывает образовательные предпочтения и удовлетворенность дошкольным образованием со стороны семьи ребенка;
- исключает использование оценки индивидуального развития ребенка;
- исключает унификацию и поддерживает вариативность программ, форм и методов дошкольного образования;
- способствует открытости по отношению к ожиданиям ребенка, семьи, педагогов, общества и государства;
- включает как оценку педагогами Организации собственной работы, так и независимую профессиональную и общественную оценку условий образовательной деятельности в дошкольной организации;
- использует единые инструменты, оценивающие условия реализации программы, как для самоанализа, так и для внешнего оценивания.

2.17. Взаимодействие с родителями.

Основные цели и задачи.

Важнейшим условием обеспечения целостного развития личности ребенка является развитие конструктивного взаимодействия с семьей. Ведущая цель — создание необходимых условий для формирования ответственных взаимоотношений с семьями воспитанников и развития компетентности родителей (способности разрешать разные типы социально-

педагогических ситуаций, связанных с воспитанием ребенка); обеспечение права родителей на уважение и понимание, на участие в жизни детского сада.

Основные задачи взаимодействия с семьей:

- изучение отношения педагогов и родителей к различным вопросам воспитания, обучения, развития детей, условий организации разнообразной деятельности в детском саду и семье;
- знакомство педагогов и родителей с лучшим опытом воспитания в детском саду и семье, а также с трудностями, возникающими в семейном и общественном воспитании дошкольников;
- информирование друг друга об актуальных задачах воспитания и обучения детей и о возможностях детского сада и семьи в решении данных задач;
- создание в детском саду условий для разнообразного по содержанию и формам сотрудничества, способствующего развитию конструктивного взаимодействия педагогов и родителей с детьми;
- привлечение семей воспитанников к участию в совместных с педагогами мероприятиях, организуемых в районе (городе, области);
- поощрение родителей за внимательное отношение к разнообразным стремлениям и потребностям ребенка, создание необходимых условий для их удовлетворения в семье.

Формы взаимодействия с семьями воспитанников.

Инфо	ормационно-аналитические формы		
Цель: сбор обработка и использование данных о семье каждого воспитанника,			
об общекультурном ур	об общекультурном уровне родителей, о наличии у них необходимых		
педагогических знаний, об отношении в семье к ребенку, о запросах, интересах			
и потребностях родите	и потребностях родителей в психолого-педагогической информации.		
Только на аналитической основе возможно осуществление индивидуального,			
личностно-ориентированного подхода к ребенку в условиях дошкольного			
учреждения, повышение эффективности образовательной работы с детьми и			
построение грамотного общения с их родителями.			
Анкетирование Используется с целью изучения семьи, выяснения			
образовательных потребностей родителей,			
	установления контакта с ее членами, для согласования		
воспитательных воздействий на ребенка.			

	образовательных потребностей родителей,
	установления контакта с ее членами, для согласования
	воспитательных воздействий на ребенка.
Опрос	Метод сбора первичной информации, основанный на
	непосредственном (беседа) или опосредованном
	(анкета) социально-психологическом взаимодействии
	исследователя и опрашиваемого. Источником
	информации в данном случае служит словесное или
	письменное суждение человека.

Познавательные формы

Цель: повышение психолого-педагогической культуры родителей. А значит, способствуют изменению взглядов родителей на воспитание ребенка в условиях семьи, развивают рефлексию. Кроме того, данные формы взаимодействия позволяют знакомить родителей с особенностями возрастного и психологического развития детей, рациональными методами и приемами воспитания для формирования их практических навыков.

воспитания для формирования их практических навыков.			
Практикум	Форма выработки у родителей педагогических		
	умений по воспитанию детей, эффективному		
	решению возникающих педагогических ситуаций,		
	своеобразная тренировка педагогического		
	мышления родителей-воспитателей.		
Дискуссия	Обмен мнениями по проблемам воспитания. Это		
	одна из интересных для родителей форм		
	повышения уровня педагогической культуры,		
	позволяющая включить их в обсуждение актуальных		
	проблем, способствующая формированию умения		
	всесторонне анализировать факты и явления,		
	опираясь на накопленный опыт, стимулирующий		
	активное педагогическое мышление.		
Педагогический	Главной целью совета является привлечение		
совет с участием	родителей к активному осмыслению проблем		
родителей	воспитания ребенка в семье на основе учета его		
•	индивидуальных потребностей.		
Общие родительские	Главной целью собрания является координация		
собрания	действий родительской общественности и		
	педагогического коллектива по вопросам		
	образования, воспитания, оздоровления и развития		
	детей.		
Групповые	Действенная форма взаимодействия воспитателей с		
родительские	коллективом родителей, форма организованного		
собрания	ознакомления их с задачами, содержанием и		
	методами воспитания детей определенного		
	возраста в условиях детского сада и семьи.		
Педагогическая	Обмен мнениями по вопросам воспитания и		
беседа	достижение единой точки зрения по этим вопросам,		
	оказание родителям своевременной помощи.		
День открытых	Дает возможность познакомить родителей с МДОУ,		
дверей	его традициями, правилами, особенностями		
	образовательной работы, заинтересовать ею и		
	привлечь их к участию.		

	T		
Эпизодические	Предполагают постановку конкретных		
посещения	педагогических задач перед родителями:		
	наблюдение за играми. Непосредственной		
	образовательной деятельностью, поведением		
	ребенка, его взаимоотношениями со сверстниками,		
	а также за деятельностью педагога и ознакомление		
	с режимом жизни детского сада; у родителей		
	появляется возможность увидеть своего ребенка в		
	обстановке, отличной от домашней.		
	Досуговые формы		
Цель: установление теплых	неформальных отношений между педагогами и		
родителями, а также боле	е доверительных отношений между родителями и		
детьми.			
Праздники, утренники,	Помогают создать эмоциональный комфорт в		
мероприятия (концерты,	группе, сблизить участников педагогического		
соревнования)	процесса.		
Выставки работ	Демонстрируют результаты совместной		
родителей и детей.			
Наглядно-информационные формы			
Цель: ознакомление родителей с условиями, содержанием и методами			
воспитания детей в условиях МДОУ. Позволяют правильно оценить			
деятельность педагогов, г	ересмотреть методы и приемы домашнего		
воспитания, объективно у	видеть деятельность воспитателя.		
Информационно-	Направлены на ознакомление родителей с		
ознакомительные	дошкольным учреждением, особенностями его		
	работы, с педагогами, занимающимися воспитанием		
	детей.		
Информационно-	Направлены на обогащение знаний родителей об		
просветительские	особенностях развития и воспитания детей		
•	дошкольного возраста; их специфика заключается в		
	том, что общение педагогов с родителями здесь не		
	прямое, а опосредованное – через газеты,		
	организацию тематических выставок;		
	информационные стенд; записи видеофрагментов		
	организации различных видов деятельности,		
	режимных моментов; фотографии, выставки детских		
	работ, ширмы, папки-передвижки.		

План взаимодействия с семьями воспитанников

Nº	Мероприятие			
п/п				
	Сентябрь			
1.	Родительское собрание «Давайте познакомимся».			
2.	Консультация «Адаптация детей к условиям детского сада».			
3.	Консультация «Закаливание детей в период адаптации».			
4.	Беседа «Здоровье ребёнка в период его адаптации».			
5.	Беседа «Почему ребёнок кусается».			
6.	Папка-передвижка «Как успокоить плачущего ребёнка».			
	Октябрь			
1.	Консультация «Если ребёнок плохо ест».			
2.	Консультация «Какие сказки читать детям».			
3.	Беседа «Ребёнок и мир природы».			
4.	Беседа «Организация режима дня и его значение для малышей».			
5.	Беседа «Стихи и потешки – помощники в воспитании детей».			
6.	Папка-передвижка «Учите видеть красоту природы».			
	Ноябрь			
1.	Консультация «Начинаем утро с зарядки».			
2.	Консультация «Сенсорное воспитание — фундамент умственного развития ребёнка».			
3.	Беседа «Сенсорное воспитание детей раннего возраста через восприятие цвета».			
4.	Беседа «Совместный труд ребёнка и взрослого».			
5.	Беседа «Как беречь здоровье».			
6.	Папка-передвижка «Давайте играть» (значение детской игры).			
	Декабрь			
1.	Консультация «Формирование доступных гигиенических навыков у детей раннего возраста».			
2.	Консультация «Формирование положительного отношения к еде».			
3.	Консультация «Первая помощь при обморожениях».			
4.	Беседа «Капризы и упрямство».			
5.	Беседа «Профилактика ДТП».			
6.	Папка-передвижка «Как привить ребёнку хорошие привычки» (5 советов).			
	Январь			
1.	Консультация «Как бороться с детскими страхами».			
2.	Консультация «Какие сказки спасут малыша о детских страхов».			
3.	Беседа «Зимние игры и развлечения».			
4.	Беседа «Как повысить самооценку ребёнка».			

5.	Беседа «Нет. Умение взрослых сказать ребёнку НЕТ».		
6.	Папка-передвижка «Об авторитете родителей».		
	Февраль		
1.	Родительское собрание «Игра и игрушка в жизни дошкольника».		
2.	Консультация «Влияние игрушки на развитие ребёнка».		
3.	Консультация «Игры малышей в семье».		
4.	Беседа «Помощь-совет по приобретению игр домой, привлечению детей в игру».		
5.	Беседа «Почему дети ломают игрушки».		
6.	Папка-передвижка «Играем вместе. Забавы на кухне».		
	Март		
1.	Консультация «Речевое развитие ребёнка».		
2.	Консультация «Развитие речи с помощью книжных иллюстраций».		
3.	Беседа «Фольклор в повседневной жизни малышей».		
4.	Консультация «Причины задержки речевого развития у малышей».		
5.	Папка-передвижка «Игры с детьми по развитию речи».		
6.	Папка-передвижка «Мамин праздник».		
	Апрель		
1.	Консультация «Помогаем ребёнку познавать мир».		
2.	Консультация «Развитие эмоций у детей 3-х лет».		
3.	Беседа «Мультфильмы – за и против».		
4.	Беседа «Выходной с пользой».		
5.	Беседа «Правила дорожного движения для детей».		
6.	Папка-передвижка «Подвижные игры на свежем воздухе».		
	Родительское собрание Май		
1.	Родительское собрание «Здравствуй, солнечное лето».		
2.	Консультация «Осторожно – ядовитые растения».		
3.	Консультация «Безопасность ребёнка — забота родителей».		
4.	Беседа «Гигиена ребёнка в летний период».		
5.	Папка-передвижка «Солнце, воздух и вода».		
6.	Папка-передвижка «Осторожно — жара».		

III. Организационный раздел.

В детском саду разработан гибкий режим дня, учитывающий возрастные психофизиологические возможности детей, их интересы и потребности, обеспечивающий взаимосвязь планируемых занятий с повседневной жизнью детей в детском саду.

Кроме того, учитываются демографические особенности:

Анализ социального статуса семей выявил, что в группе воспитываются дети из полных семей (40%), из неполных (50%) и многодетных (10%). Основной состав родителей – среднеобеспеченные.

Национально-культурные особенности:

Этнический состав группы — русские. Обучение и воспитание детей осуществляется на русском языке. Основной контингент воспитанников проживает в условиях города. Реализация регионального компонента осуществляется через знакомство с национально-культурными особенностями города Белый. Знакомясь с родным краем, его достопримечательностями, ребёнок учится осознавать себя, живущим в определённый временной период, в определённых этнокультурных условиях. Данная информация реализуется через целевые прогулки, беседы.

Климатические условия.

Основными чертами климата нашего региона являются: холодная зима и жаркое лето, поэтому в течение года режим дня меняется дважды.

В режим дня группы ежедневно включены: бодрящая гимнастика, упражнения для профилактики плоскостопия, дыхательная гимнастика.

В холодное время года уменьшается пребывание детей на открытом воздухе. В тёплое время года — жизнедеятельность детей организуется на открытом воздухе.

Исходя из климатических особенностей нашего региона, график образовательного процесса составляется в соответствии с выделением двух периодов:

- 1) холодный период: учебный год (сентябрь май).
- 2) Тёплый период: (июнь август).

3.1. Организация жизнедеятельности детей.

Правильный распорядок дня — это рациональная продолжительность и разумное чередование различных видов деятельности и отдыха детей в течение суток. Основным принципом правильного построения распорядка является его соответствие возрастным психофизическим особенностям детей.

Режим дня детей первой младшей группы на холодный период года.

Время	Длительность	Содержание деятельности
07.30 - 08.30	1 ч.	Прием детей, осмотр, игры,
		индивидуальная работа с детьми,
		утренняя гимнастика, подготовка к
		завтраку
08.30 -08.55	25 мин.	Завтрак
08.55-09.35	40 мин.	Игры
09.35-09.45	10 мин.	Занимательная деятельность
09.45 – 10.00	15 мин.	Игры
10.00-11.15	1ч.15 мин.	Подготовка к прогулке, прогулка,
		возвращение с прогулки
11.15-11.25	10 мин.	Подготовка к обеду
11.25-12.45	20 мин.	ОБЕД
11.45-12.00	15 мин.	Подготовка ко сну
12.00 – 15.00	3 часа	Сон
15.00-15.30	30 мин.	Постепенный подъем, гигиенические и
		оздоровительные процедуры
15.30-15.40	10 мин.	Подготовка к полднику
15.40 – 15.55	15 мин.	Полдник
15.55-16.35	40 мин.	Игры
16.35-16.45	10 мин.	Занимательная деятельность
16.45-17.05	20 мин.	Игры
17.05 – 17.15	10 мин.	Подготовка к ужину
17.15-17.45	30 мин.	Ужин
17.45-19.30	1 ч. 45 мин.	Игры, уход детей домой

Режим дня в группе на теплый период.

Время	Длительность	Содержание деятельности
07.30 - 08.30	1 ч.	Прием детей, осмотр, игры,
		индивидуальная работа с детьми,
		утренняя гимнастика, подготовка к
		завтраку
08.30 -09.00	30 мин.	Завтрак
09.00-11.10	2 ч.10 мин.	Подготовка к прогулке, прогулка,
		возвращение с прогулки
11.10-11.30	20 мин.	Подготовка к обеду
11.30-12.00	30 мин.	ОБЕД
12.00-15.20	3ч. 20 мин.	Подготовка ко сну, сон
15.20-15.40	20 мин.	Постепенный подъем, гигиенические и
		оздоровительные процедуры
15.40-16.00	20 мин.	Полдник
16.00-17.00	1 ч.	Подготовка к прогулке, прогулка
17.0-17.15	15 мин.	Возвращение с прогулки, подготовка к
		ужину
17.15-17.35	20 мин.	Ужин
17.35-19.30	1 ч. 55мин.	Подготовка к прогулке, прогулка, уход
		детей домой

Сетка – расписание образовательной деятельности на холодный период

Время	Образовательная	
	деятельность	
09.00 - 09.10	Музыка	
2 я половина дня		
16.35 -16.45	Рисование	
09.35 - 09.45	Познавательное развитие	
2 я половина дня		
16.35 – 16.45	Физическая культура в помещении	
09.35 - 09.45	Развитие речи	
2 я половина дня		
16.35 – 16.45	Физическая культура на прогулке	
09.00 - 09.10	Музыка	
2 я половина дня		
16.35 – 16.45	Развитие речи	
10.15 – 10.40	Лепка	
2 я половина дня		
15.40 – 16.10	Физическая культура в помещении	
	09.00 - 09.10 16.35 - 16.45 09.35 - 09.45 16.35 - 16.45 09.35 - 09.45 16.35 - 16.45 10.15 - 10.40	

3.2. Организация предметно-развивающей среды в І младшей группе

Развивающая предметно-пространственная среда группы - содержательно-насыщенна, трансформируема (предполагает возможность изменений предметно-пространственной среды в зависимости от образовательной ситуации), полифункциональная (возможность разнообразного использования различных составляющих предметной среды: ширм, матов, мягких модулей, детской мебели и т.п.), вариативна (наличие в группе различных пространств (для игры, конструирования, уединения и пр., а также разнообразных материалов, игр, игрушек и оборудования, обеспечивающих свободный выбор детей); доступна

(свободный доступ детей к играм, игрушкам, материалам, пособиям, обеспечивающим все основные виды детской активности) и безопасна (соответствие всех её элементов требованиям по обеспечению надёжности и безопасности их использования).

Организация образовательного пространства обеспечивает: игровую, познавательную, исследовательскую и творческую активность всех воспитанников, экспериментирование с доступными детям материалами; двигательную активность, в том числе развитие крупной и мелкой моторики, участие в подвижных играх и соревнованиях; эмоциональное благополучие детей во взаимодействии с предметно-пространственным окружением; возможность самовыражения детей.

Развивающая предметно-пространственная среда обеспечивает максимальную реализацию образовательного потенциала пространства группы. Материалы, оборудование и инвентарь для развития детей дошкольного возраста в соответствии с особенностями развития детей первой младшей группы, охраны и укрепления их здоровья.

Развивающая предметно-пространственная среда обеспечивает возможность общения и совместной деятельности и взрослых, двигательной активности детей, а также возможности для уединения.

ЦЕНТРЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Центр развития	Оборудование и материалы
Центр двигательной	Ребристая доска, мячи разных
активности	размеров; обручи; мягкие модули;
	скакалки; флажки.
Познавательный центр	Предметные картинки в соответствии
	с темами (фрукты, овощи, игрушки,
	транспорт, птицы и т.д.), серии
	«Времена года» (природная и
	сезонная деятельность людей);
	Пирамидки, кубики, набор
	геометрических фигур ,
	мозаика (разных форм и цвета,
	мелкая); наборы предметных
	картинок типа «лото» из 2-4частей;
	наборы предметных картинок для
	группировки по разным признакам (2
	- 3) последовательно или
	одновременно (назначение, цвет,
	величина); игра для определения
	размера «Большой – маленький»,
	шнуровки, пуговицы.

Дидактические наглядные Центр развития речи материалы; предметные и сюжетные картинки и др., книжный уголок с соответствующей возрасту литературой; «Чудесный мешочек» с различными предметами. Книги для тематических выставок о семье, детях, животных и т.д., произведения программного содержания. Центр изобразительной и Материалы для конструирования: конструктивной деятельности строительные наборы с деталями разных форм и размеров; бросовый материал, мольберт, наборы цветных карандашей; наборы фломастеров; гуашь; и т.п. Бумага для рисования разного формата; салфетки для осушения кисти; салфетки для рук; пластилин, доски для лепки; большие клеёнки для покрытия столов; печатки для нанесения узора. Игровой центр Игрушки для организации игр и игровых ситуаций по тематике семья, больница, куклы крупные (35-40 см), средние (25-35 см); куклы девочки и мальчики; фигурки средней величины: дикие и домашние животные; наборы кухонной и чайной посуды; машины крупные и средние; грузовые и легковые.

Музыкально — художественный	Музыкальные инструменты (бубен,
центр	барабан, маракасы,
	металлофон, ложки и др);
	Музыкально-дидактические игры.

3.3. Материально-техническое обеспечение Программы.

Материально-техническое оборудование развивающей предметнопространственной среды группового помещения соответствует принципам комплексности и интеграции.

Комплексность, обеспечивает следующие возможности:

- осуществления не только образовательной деятельности, но и присмотра и ухода за детьми;
- организации как совместной деятельности взрослого и воспитанников, так и самостоятельной деятельности воспитанников;
- построения образовательного процесса с использованием адекватных возрасту форм работы с детьми;
- организации разнообразной игровой деятельности;
- использования образовательных технологий деятельностного типа;
- эффективной и безопасной организации самостоятельной деятельности воспитанников;
- физического развития воспитанников.

Принцип интеграции обеспечивает возможность использования материалов и оборудования одной образовательной области в ходе реализации других областей.

В группе созданы условия для полноценного развития детей. Приоритетными функциями образовательной деятельности являются: оздоровительная, развивающая и воспитательная. Работа всего персонала направлена на создание комфорта, уюта, положительного эмоционального климата воспитанников.

Материально-техническое оснащение и оборудование, пространственная организация среды группы соответствуют санитарно-гигиеническим требованиям. Условия труда и жизнедеятельности детей созданы в соответствии с требованиями охраны труда. Для реализации задач всестороннего развития ребенка в группе большую роль играет организация развивающего окружения.

В соответствии с основной образовательной программой дошкольного образования, с целью ее реализации, с учетом возрастных особенностей

детей в группе создана материально-техническая база, призванная обеспечить достаточный уровень физического, речевого, познавательного, художественно- эстетического и социально- коммуникативного развития ребенка.

Оснащенность группы развивающей предметно-пространственной средой предусматривает наличие оборудования для различных видов детской деятельности в помещении и на участке.

В группе имеется игровой материал для познавательного развития детей дошкольного возраста, музыкального развития, для продуктивной и творческой деятельности, для сюжетно-ролевых игр; для экспериментирования; оборудование для физического и речевого развития.

3.4. Методические материалы и средства обучения

Группа для проведения практических занятий с воспитанниками, а также обеспечения разнообразной двигательной активности и музыкальной деятельности детей обеспечена средствами обучения и воспитания:

- игровым и учебным оборудованием (игры, игрушки, учебные пособия),
- спортивным оборудованием и инвентарем (мячи, гимнастические маты и др.),
- музыкальными инструментами (колокольчики, бубен и др.),
- учебно-наглядными пособиями (тематические книги, плакаты, картинки).

Наиболее эффективное воздействие на воспитанников оказывают современные мультимедийные средства обучения (электронные образовательные ресурсы). Средства мультимедиа являются наиболее эффективным средством обучения и воспитания.

Принципы использования средств обучения:

- учет возрастных и психологических особенностей обучающихся;
- гармоничное использование разнообразных средств обучения: традиционных и современных для комплексного, целенаправленного воздействия на эмоции, сознание, поведение ребёнка через визуальную, кинестетическую системы восприятия в образовательных целях;
- учет дидактических целей и принципов дидактики (принципа наглядности, доступности и т.д.);
- сотворчество педагога и обучающегося;
- > приоритет правил безопасности в использовании средств обучения.

Средства обучения и воспитания, используемые в группе для обеспечения образовательной деятельности, рассматриваются в соответствии с ФГОС к

условиям реализации основной общеобразовательной программы дошкольного образования как совокупность учебно-методических, материальных, дидактических ресурсов, обеспечивающих эффективное решение воспитательно-образовательных задач в оптимальных условиях.

Комплексное оснащение воспитательно-образовательного процесса обеспечивает возможность организации как совместной деятельности взрослого и воспитанников, так и самостоятельной деятельности воспитанников не только в рамках НОД по освоению Программы, но и при проведении режимных моментов.

ПРОГРАММНО-МЕТОДИЧЕСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ПРОЦЕССА.

Перечень программ и технологий

Программа «От рождения до школы» Н.Е.Веракса, Т.С.Комарова, М.А.Васильева, 2014 г.

Комплексно-тематическое планирование, Н.Е.Веракса, Т.С.Комарова, М.А.Васильева, 2012 г.

Перспективное планирование, Н.Е.Веракса, Т.С.Комарова, М.А.Васильева, 2012 г.

Комплексные занятия, М.А.Васильева, В.В. Гербова, Т.С.Комарова, 2012 г.

Гербова В.В. «Занятия по развитие речи в первой младшей группе», 2011 г.

Губанова Н.Ф. «Развитие игровой деятельности», 2010 г.

Пилюгина Э.Г. «Сенсорные способности малыша», 2005 г.

Лайзане С.Л. «Физическая культура для малышей», 1987 г.

Новоселова С.Л. Дидактические игры и занятия с детьми раннего возраста, 2001 г.

Венер Л.А., Пилюгина Э.Г. «Воспитание сенсорной культуры ребёнка», 1988 г.

Теплюк С.Н. «Занятия на прогулках с детьми младшего дошкольного возрста», 2006 г.

Хрестоматия, книга для чтения в детском саду».

Янушко Е.А. «Рисование с детьми раннего возраста», 2006 г.

Богуславская 3.М. «Развивающие игры для детей младшего дошкольного возраста», 1991 г.

Куцакова Л.В. «Конструирование и ручной труд в детском саду», 2005 г. Лучич М.В. «Детям о природе», 1989 г.

Литература

- 1. Бережнова О.В. Проектирование основной образовательной программы дошкольной организации.
- 2. Бережнова О.В., Тимофеева Л.Л. Технология проектирования образовательного процесса в дошкольной организации.
- 3. Комментарии Минобрнауки России к ФГОС дошкольного образования от 28.02.2014 г. № 08-249.
- 4. Навигатор образовательных программ дошкольного образования [Электронный ресурс]. Режим доступа: http:// Navigator.firo.ru.
- 5. Письмо Федеральной службы по надзору в сфере образования и науки Минобрнауки России от 03.03.2015 г. № 08-241 «О переносе срока применения профессионального стандарта педагога».
- 6. Приказ Минобрнауки России от 17.10.2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования».
- 7. Приказ Минтруда России от 18.10.2013 г. № 544н «Об утверждении профессионального стандарта «Педагог (педагогическая деятельность в сфере дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования) (воспитатель, учитель)»».
- 8. Приказ Минтруда России от 25.12.2014 г. № 1115н «О внесении изменений в приказ Минтруда России от 18 октября 2013 г. №544н «Об утверждении профессионального стандарта «Педагог (педагогическая деятельность в сфере дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования) (воспитатель, учитель)»».
- 9. Примерная основная образовательная программа дошкольного образования. Одобрена решением федерального учебнометодического объединения по общему образованию (протокол от 20.05.2015 г. № 2/15)[Электронный ресурс]. Режим доступа: http:fgosreestr.ru/wp-content/uplods/2015/ПООП_ДО_в-реестр.pdf.
- 10.Федеральный закон от 29.12.2012 г. № 273-Ф3 «Об образовании в Российской Федерации».

Глоссарий

- **Возрастная адекватность дошкольного образования** соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития детей.
- Воспитанники лица, осваивающие образовательную программу дошкольного образования, лица, осваивающие основную общеобразовательную программу с одновременным проживанием или нахождением в образовательной организации. Доступность среды доступность для воспитанников, в том числе детей с ограниченными возможностями здоровья и детей-инвалидов, всех помещений, где осуществляется образовательная деятельность; свободный доступ детей, в том числе детей с ограниченными возможностями здоровья, к играм, игрушкам, материалам, пособиям, обеспечивающим все основные виды детской активности; исправность и сохранность материалов и оборудования.
- Группа основная структурная единица, создаваемая в Организациях или вне их с целью освоения детьми образовательной программы. общеразвивающую, МОГУТ иметь компенсирующую, оздоровительную или комбинированную направленность. Также могут раннего создаваться группы детей возраста, обеспечивающие развитие, присмотр, уход и оздоровление воспитанников в возрасте от 2 месяцев до 3 лет; группы по присмотру и уходу без реализации образовательной программы, обеспечивающие комплекс мер по организации питания и хозяйственно-бытового обслуживания детей, обеспечению соблюдения ими личной гигиены и режима дня; семейные дошкольные группы.
- Дошкольная образовательная организация образовательная организация, осуществляющая в качестве основной цели ее деятельности образовательную деятельность по образовательным программам дошкольного образования, присмотр и уход за детьми.
- **Единство образовательного пространства** обеспечение единых условий и качества образования независимо от места обучения, исключающих возможность дискриминации в сфере образования.
- Индивидуализация дошкольного образования построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования.
- Зона ближайшего развития уровень развития, проявляющийся у ребенка в совместной деятельности со взрослым и продвинутыми сверстниками, но не актуализирующийся в его индивидуальной

- деятельности; уровень развития и подготовленности к деятельности, которой человек может овладеть и оказаться отзывчивым к внешней помощи.
- Комплексная образовательная программа программа, направленная на разностороннее развитие детей дошкольного возраста во всех основных образовательных областях, видах деятельности и/или культурных практиках.
- Качество образования социальная категория, определяющая состояние и результативность процесса образования в обществе, его потребностям ожиданиям общества, состояние И отдельных социальных групп развитии формировании В И жизненных, профессиональных, гражданских компетенций личности. Качество образования определяется совокупностью показателей, характеризующих различные аспекты образовательной деятельности учреждения: содержание образования, формы и методы обучения, материально-техническую базу, кадровый состав и т.д., которые обеспечивают образование детей.
- Материально-техническое обеспечение программы учебнометодический комплект, оборудование, оснащение (предметы).
- Механизмы развития ребенка общение, игра, познавательно- исследовательская деятельность.
- Культурные практики разнообразные, основанные на текущих и перспективных интересах ребёнка виды самостоятельной деятельности, поведения и опыта, складывающегося с первых дней его жизни; обычные для него (привычные, повседневные) способы самореализации, самоопределения И тесно связанные экзистенциальным содержанием его бытия и события с другими людьми; апробация (постоянные и единичные пробы) новых способов деятельности целях удовлетворения форм и поведения в разнообразных потребностей и интересов.
- Образование единый целенаправленный процесс воспитания и обучения, являющийся общественно благом значимым осуществляемый в интересах человека, семьи, общества и государства, а также совокупность приобретаемых знаний, умений, навыков, ценностных установок, опыта деятельности И компетенции определенных объема и сложности в целях интеллектуального, духовно-нравственного, творческого, физического (или) профессионального развития человека, удовлетворения его образовательных потребностей и интересов.
- Образовательная деятельность деятельность по реализации образовательных программ.

- Образовательная область структурная единица содержания образования, представляющая определенное направление развития и образования детей.
- Образовательная среда совокупность условий, целенаправленно создаваемых в целях обеспечения полноценного образования и детей; совокупность образовательного развития процесса, особенностей его организации, также его программнометодического, учебно-материального, материально-технического, психолого-педагогического, медико-социального обеспечения (в том предметно-развивающей среды, TCO, медицинского сопровождения, питания).
- Образовательные программы дошкольного образования разрабатываются и утверждаются организацией, осуществляющей образовательную деятельность, в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования и с учетом соответствующих примерных образовательных программ дошкольного образования.
- Образовательные программы дошкольного образования направлены на разностороннее развитие детей дошкольного возраста с учетом их возрастных и индивидуальных особенностей, в том числе достижение детьми дошкольного возраста уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования, на основе индивидуального подхода к детям дошкольного возраста и специфичных для детей дошкольного возраста видов деятельности.
- Обучение целенаправленный процесс организации деятельности обучающихся по овладению знаниями, умениями, навыками и компетенцией, приобретению опыта деятельности, развитию способностей, приобретению опыта применения знаний в повседневной жизни и формированию у обучающихся мотивации получения образования в течение всей жизни.
- Преемственность между дошкольным и начальным звеньями образования это связь и согласованность каждого компонента образования (целей, задач, содержания, методов, средств, форм организации), обеспечивающих эффективное поступательное развитие ребёнка, его успешное воспитание и обучение на данных ступенях образования.
- Примерная основная образовательная программа учебнометодическая документация (примерный учебный план, примерный календарный учебный график, примерные рабочие программы учебных предметов, курсов, дисциплин (модулей), иных компонентов), определяющая рекомендуемые объем и содержание образования

- определенного уровня и (или) определенной направленности, планируемые результаты освоения образовательной программы, примерные условия образовательной деятельности, включая примерные расчеты нормативных затрат оказания государственных услуг по реализации образовательной программы.
- Педагогическая диагностика оценка индивидуального развития детей дошкольного возраста, связанной с оценкой эффективности педагогических действий и лежащей в основе их дальнейшего планирования.
- Психологическая диагностика развития детей выявление и изучение индивидуально-психологических особенностей детей.
- Развивающая предметно-пространственная среда часть образовательной среды, представленная специально организованным пространством (помещения, участки и т.п.), материалами, оборудованием и инвентарем для развития детей дошкольного возраста в соответствии с особенностями каждого их возрастного этапа, с требованиями охраны и укрепления их здоровья, с учетом особенностей и коррекции недостатков их развития.
- Разнообразие детства многообразие вариантов протекания периода дошкольного детства, определяемое индивидуальными особенностями самих детей, включая их психофизиологические особенности, в том числе ограниченные возможности здоровья, а также индивидуальными особенностями и возможностями родителей представителей), (законных социокультурными, региональными, национальными, языковыми, религиозными, экономическими и другими особенностями.
- Самоценность детства понимание (рассмотрение) детства как периода жизни значимого самого по себе, без всяких условий; значимого тем, что происходит с ребенком сейчас, а не тем, что этот период есть период подготовки к следующему периоду.
- Социальная ситуация развития сложившаяся система взаимоотношений ребенка с окружающим социальным миром, представленным, в первую очередь, взрослыми и другими детьми.
- Средства обучения и воспитания приборы, оборудование, включая спортивное оборудование и инвентарь, инструменты (в том числе музыкальные), учебно-наглядные пособия, компьютеры, информационно-телекоммуникационные сети, аппаратнопрограммные и аудиовизуальные средства, печатные и электронные образовательные и информационные ресурсы и иные материальные объекты, необходимые организации образовательной для деятельности.

- Социализация процесс усвоения ребенком всех общественных норм, правил поведения, морали, ценностей, принятых в обществе. Успешная социализация ребенка позволяет ему впоследствии как быть востребованным и принимаемым в обществе человеком, так и психологически комфортно чувствовать себя в обществе.
- Социальная ситуация развития сложившаяся система взаимоотношений ребенка с окружающим социальным миром, представленным, в первую очередь, взрослыми и другими детьми; специфическая для каждого возрастного периода система отношений личности в социальной действительности, отраженная в ее переживаниях и реализуемая ею в совместной деятельности с другими людьми.
- Федеральный государственный образовательный стандарт совокупность обязательных требований к образованию определенного уровня и (или) к профессии, специальности и направлению подготовки, утвержденных федеральным органом исполнительной власти, осуществляющим функции по выработке государственной политики и нормативно-правовому регулированию в сфере образования.
- **Целевые ориентиры дошкольного образования** представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка на этапе завершения уровня дошкольного образования. Они не являются основой объективной оценки требованиям образовательной соответствия установленным деятельности и подготовки детей.